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СТР.  12

НОВЫЕ КОСМИЧЕСКИЕ НОВЫЕ КОСМИЧЕСКИЕ 
ТЕХНОЛОГИИТЕХНОЛОГИИ

  НАУКА  Ученые Института солнечно-земной физики 
СО РАН получили прорывные научные результаты 
благодаря многоволновому радиогелиографу, введенному в 
эксплуатацию в минувшем году. Он является одним из семи 
объектов  Национального гелиогеофизического комплекса 
Российской академии наук, который разместится на 
территории Иркутской области и Республики Бурятия. Его 
строительство планируется завершить в 2030 году. 

Создание Национального гелиогеофизического комплекса Российской академии 
наук (НГК РАН) предварительно оценивается в 97 миллиардов рублей. Точная сто-
имость будет определена после прохождения главгосэкспертизы. Этот крупнейший 
инвестиционный проект реализуется по поручению президента России и в рамках 
постановления правительства нашей страны на базе обсерваторий Института сол-
нечно-земной физики СО РАН (ИСЗФ СО РАН). 

Комплекс позволит проводить фундаментальные и прикладные исследования в 
области физики Солнца и околоземного космического пространства. Он включен в 
план комплексного развития Сибирского отделения РАН, определен одним из при-
оритетных инвестиционных проектов приграничного центра развития Республики 
Бурятия и одним из современных трендов науки и инноваций в Иркутской области.

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Четвертое поколение иркутян несет 
вахту памяти у мемориала «Вечный 
огонь Славы». Многие школьники при-
знаются, что в почетном карауле у них 
стояли не только папы и мамы, а еще 
дедушки и бабушки. В 2025 году Пост 
№ 1 отметит 50-летний юбилей.

СТР. 9, 13

Премии в сфере культуры и искусства 
удостоены авторы документального 
фильма о Валентине Распутине «Про-
шедшего времени не существует». Ре-
жиссер Юлия Бывшева и продюсер 
Ольга Мартынова рассказали о работе 
над картиной. 

СТР. 14–15

ПОСТ № 1 КИНОВЫБОРЫ

Подготовка кадров для стро-
ительной отрасли – одна из 
ключевых задач для экономи-
ки региона. Развитие строи-
тельной отрасли, изменения 
градостроительного законо-
дательства, внедрение новых 
цифровых технологий дикту-
ют новые требования к под-
готовке кадров. Перед нами 
стоит важная задача – сфор-
мировать и укрепить кадро-
вый потенциал в этой отрасли. 

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР.  8

В Общественной палате Иркутской 
области обсудили итоги выдвижения 
кандидатов на пост президента Рос-
сии. Члены регионального обществен-
ного штаба по наблюдению за выбора-
ми и эксперты рассмотрели вопросы 
открытости, прозрачности и законно-
сти избирательной кампании.

СТР. 11

««Я пожал Я пожал 
президенту президенту 
руку!руку!»»

Надежность теплоснабжения Иркут-
ской области для потребителей, присо-
единенных к сетям и теплоисточникам 
Байкальской энергетической компании, 
входящей в группу Эн+, была и остается 
на очень высоком уровне. С начала осен-
не-зимнего периода в районах Иркутска 
постоянно дежурят 15 бригад энерге-
тиков численностью 175 человек. Они 
контролируют работу тепловых сетей и 
их техническое состояние, обеспечивают 
стабильность теплоснабжения. Байкаль-
ской энергетической компанией подго-
товлен перспективный план по замене 
тепловых сетей. 

Олег ПРИЧКО, генеральный директор 

ООО «Байкальская 

энергетическая компания» 
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– В Иркутской области большое 
количество объектов, построен-
ных благодаря поддержке феде-
рального центра. В их числе – 
Суворовское училище. У нас ро-
дилась идея познакомить наших 
школьников с этими объектами, 
так сказать, провести их по пре-
зидентскому маршруту. Начать 
решили с Суворовского училища, 

так как во время своего визита в 
Марковскую среднюю школу по-
обещал, что у ребят будет воз-
можность познакомиться с этим 
уникальным для Сибири военным 
образовательным учреждением, 
которое мы торжественно откры-
ли 1 сентября 2023 года. Уверен, 
каждого мальчишку интересует 
все, что связано с военной служ-

бой, и сегодня у них есть возмож-
ность познакомиться с тем, в каких 
условиях учатся и живут юные су-
воровцы. Возможно, кто-то из ре-
бят тоже захочет стать курсантом, 
ведь это ученики третьего и чет-
вертого класса, и они вполне могут 
попробовать свои силы, чтобы по-
ступить сюда учиться, – рассказал 
Игорь Кобзев.

Знакомство началось с истории 
создания училища. Ребятам рас-
сказали, что первые в стране Суво-
ровские училища были созданы в 
1943 году и названы в честь велико-
го русского полководца, не знавше-
го поражений, – генералиссимуса 
Александра Васильевича Суворова.

– Сейчас, в наше время, про-
должаем и преумножаем славные 
традиции обучения и воспитания, 
заложенные 80 лет назад. Мы с ва-
ми находимся в уникальном месте, 
которое было построено по поруче-
нию президента Владимира Пути-
на, все работы по его созданию бы-
ли проведены в рекордно короткие 
сроки, – добавил Игорь Кобзев.

  стр. 6

  ИНИЦИАТИВА  Члены 
высшего совета при 
губернаторе Иркутской 
области предложили 
главе региона провести 
народный конкурс 
«Гордость земли 
иркутской». Его 
участниками должны 
стать люди, которые 
своим ежедневным 
трудом делают жизнь 
в Иркутской области 
лучше. Игорь Кобзев 
поддержал эту идею, 
отметив, что в Иркутской 
области огромное 
количество людей, 
которыми мы гордимся.

– Многие люди говорят, что бы-
ло бы здорово, если бы мы боль-
ше говорили о тех людях, которые 
являются нашей гордостью и по-
настоящему создали то, чем мы 
сегодня гордимся. Как можно боль-
ше людей, которые своими рука-
ми работают, рабочих, мастеров, 
инженеров, врачей, которые яв-

ляются трудовой элитой. Хотелось 
бы, чтобы иркутяне их знали. Это 
очень важно, чтобы наши школь-
ники понимали, в чем соль земли 
иркутской, – обратился к губер-
натору от имени высшего совета 
директор «Музея истории города 
Иркутска им. А.М. Сибирякова» 
Сергей Дубровин.

Сергей Дубровин предложил 
определить победителей конкур-
са, а это не менее 150 человек, по 
шести номинациям: «За профес-
сиональные заслуги», «За вклад в 
развитие региона», «За активную 
гражданскую позицию», «За со-
хранение семейных ценностей и 
традиций», «Герой моей малой 
родины» и «Область молодых».

– Предложение ваше поддержа-
но, соответствующий нормативно-
правовой акт утвержден, и дальше 
уже работаем по тем направлени-
ям, которые мы с вами опреде-

лили, и 1 мая предлагаю подвести 
итоги. Можно это на площади сде-
лать, публично вручить, наградить, 
поздравить людей, – ответил гу-
бернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев.

Губернатор также призвал всех 
жителей Иркутской области ак-
тивно подключиться к участию в 
конкурсе, выдвигать номинантов 
и затем участвовать в голосовании.

– Я призываю всех жителей 
области активно подключиться к 
участию в конкурсе. Я рассчиты-
ваю, что в нем примут участие и 
будут выдвинуты более нескольких 
десятков тысяч номинантов. И я 
уверен, что сотни тысяч жителей 
Иркутской области включатся в это 
голосование, – подчеркнул Игорь 
Иванович.

Обращаясь к ответственным за 
проведение народного конкурса, он 
попросил их организовать все та-
ким образом, чтобы «голосование 
прошло честно, открыто и леги-
тимно».

– Мы все поддержали такую 
инициативу. Время настало отдать 

дань уважения тем людям, которые 
действительно внесли огромный 
вклад в развитие Иркутской обла-
сти, – заявил доктор юридических 
наук, профессор Сергей Босхолов.

– Чтобы область у нас жила, 
нужно усилить чувство любви 
к малой родине, гордость за об-
ласть, за город, за район, за улицу 
в конце концов. С этого начинается 
любовь к большой родине. Малая 
родина – это в первую очередь 
люди, – подчеркнул председатель 
областной общественной органи-
зации всероссийской обществен-
ной организации ветеранов войны, 
труда, Вооруженных сил и право-
охранительных органов Анатолий 
Лавыгин.

Номинантами конкурса могут 
стать трудящиеся, представите-
ли рабочих династий, волонтеры, 
бойцы СВО, многодетные семьи и 
многие другие, кого выдвинут тру-
довые коллективы, общественные 
организации, инициативные груп-
пы.

  Юрий ЮДИН

Президентский маршрут
Губернатор Игорь Кобзев провел для учащихся 
экскурсию по Суворовскому училищу

  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Интерес к единственному в Сибирском федеральном 
округе Суворовскому военному училищу вполне объясним. Многие мальчишки 
мечтают надеть красивую форму, и подобное желание многократно возрастает 
после осмотра учебных аудиторий, специальных тренажеров, спортзалов, в 
которых занимаются суворовцы. Одну из экскурсий для учащихся начальных 
классов Марковской средней школы провели губернатор области Игорь Кобзев и 
первый замначальника училища Олег Астраханцев.

Гордость земли иркутской
Стартует областной народный конкурс

 
Иркутская земля всегда славилась 
трудолюбивыми людьми.
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 � ЗАБОТА  С 12 января 
в Иркутской области 
дети-сироты и дети, 
оставшиеся без 
попечения родителей, 
начали получать 
уведомления о 
социальной выплате на 
приобретение жилья. 

Как отметил в прямом эфи-
ре министр социального развития, 
опеки и попечительства региона 
Владимир Родионов, всего в очере-
ди сегодня порядка 1,5 тыс. человек 
данной категории. Уведомления в 
январе будут направлены 400 из 
них согласно дате подачи заявле-
ния. Размер выплаты составляет 
более 3,3 млн рублей. 

Альтернативная мера поддерж-
ки детей-сирот в виде выдачи сер-
тификата на жилье реализуется в 
Иркутской области с 2020 года по 
инициативе губернатора. В 2023 го-
ду на эти цели выделено 1,496 млрд 
рублей из регионального бюджета. 
Получателями соцвыплаты стали 
484 человека, из которых 101 участ-
ник специальной военной опера-
ции. В текущем году в областной 
казне предусмотрено 1,339 млрд  
рублей на выдачу сертификатов.  

В прямом эфире жители об-
ласти также задавали вопросы по 
индексации социальных выплат, 
в частности детских пособий. За-
меститель министра соцразвития 

Светлана Иевлева заметила, что 
согласно законодательству боль-
шинство региональных выплат 
будет проиндексировано с 1 апре-
ля текущего года. С 1 января по-
вышены ежемесячная выплата в 
связи с рождением третьего ре-
бенка, ежемесячная выплата на 
содержание ребенка, находящего-
ся под опекой, региональная со-
циальная доплата к пенсии и пен-
сия за выслугу лет. 

– Все остальные соцвыплаты 
будут проиндексированы с 1 апре-
ля, в том числе детские, которых 
около 20 в области, – добавил ми-
нистр. – Думаю, сроки индексации 
и других выплат, которые сейчас 

изменяются с начала года, посте-
пенно будут тоже смещены.  

Светлана Иевлева обратила 
внимание на изменения в зако-
нодательстве, которые вступили 
в силу с этого года. Так, регио-
нальный материнский (семейный) 
капитал теперь будет предостав-
ляться и при рождении или усы-
новлении второго ребенка (ранее 
право на него имели семьи, в ко-
торых появлялся третий ребенок). 
В 2023 году было оформлено 4 тыс. 
380 сертификатов на маткапитал 
в форме электронного документа. 
Средствами распорядились поряд-
ка 12,7 тыс. семей на общую сумму 
453,4 млн рублей.

Изменения также коснулись за-
ключения социальных контрактов. 
С 2024 года при определении права 
на соцконтракт будет учитываться 
прожиточный минимум в среднем 
по количеству человек семьи за-
явителя, а не по домохозяйству (то 
есть не будут включать в расчет 
всех, кто проживает по указанному 
адресу). Добавлены новые основа-
ния для отказа. В частности, для 
заключения соцконтракта на осу-
ществление индивидуального пред-
принимательства или для ведения 
личного подсобного хозяйства тре-
буется обучение, а в первом случае 
необходимо будет еще и прохожде-
ние определенного тестирования.  

– Для работников бюджетных 
учреждений в сельской местности 
с 1 января введено право выбора 
ежемесячной твердой суммы или 
компенсации за топливо при опла-
те твердого топлива, – добавила 
Светлана Иевлева. – Большинство 
получателей выбрали первое. Кро-
ме того, вступил в силу закон по 
компенсации найма молодых спе-
циалистов, работающих в бюджет-
ных учреждениях. 

В министерстве соцразвития 
сообщили, что все меры социаль-
ной поддержки в регионе были 
предоставлены своевременно и 
в полном объеме. На эти цели в 
2024 году предусмотрено 37,5 млрд  
рублей. Каждый третий житель 
региона является получателем гос- 
поддержки. 

 � Елена ПШОНКО 

– Ежедневно экспозиционный 
стенд Иркутской области могут 
увидеть не менее тысячи посети-
телей, они знакомятся с возмож-
ностями региона, совершают 
виртуальные экскурсии по ту-
ристическим местам и предпри-
ятиям, погружаются в глубины 
Байкала при помощи виртуаль-
ных технологий, участвуют в ма-

стер-классах и познавательных 
мероприятиях. И конечно, выра-
жают эмоции, в том числе остав-
ляя свой голос в рамках всерос-
сийского онлайн-голосования. 
Зайти на сайт выставки-форума 
«Россия» и выбрать стенд реги-
она по 11 номинациям могут не 
только посетители стенда, но и 
все желающие: жители области 

или те, кто уехал из Приангарья 
и теперь живет в других уголках 
России, – рассказал губернатор 
Игорь Кобзев.

Стенд, презентующий Иркут-
скую область на Международ-

ной выставке-форуме «Россия», 
начал работать 4 ноября, за два 
месяца экспозиция региона 
стала площадкой для десятков 
познавательных мероприятий: 
на стенде представили лучшие 
практики региональной систе-
мы образования; провели Дни 
карьеры, в рамках которых орга-
низовали профориентационное 
тестирование и мастер-классы 
по прохождению собеседова-
ния; презентовали туристиче-
ские маршруты, разработанные 
школьниками региона по про-
екту «Классная страна»; прове-
ли виртуальную экскурсию по 
Иркутскому областному художе-

ственному музею им. В.П. Сука-
чева и многое другое. На стенде 
региона посетители могут уви-
деть познавательный игровой 
ролик о регионе, тематические 
презентации по разным сферам 
деятельности и фильм про бай-
кальских нерп, подготовленный 
специально для выставки ко-
мандой программы «Вести Ир-
кутск».

Организационный комитет по 
подготовке Иркутской области к 
участию в выставке был отмечен 
благодарственным письмом пол-
номочного представителя прези-
дента РФ в Сибирском федераль-
ном округе Анатолия Серышева.

Как уточнил губернатор Игорь 
Кобзев, впереди еще три меся-
ца работы выставки. На стенде 
Приангарья запланировано мно-
жество деловых, образователь-
ных, культурных мероприятий.

Онлайн-голосование за лучшие 
стенды продолжается: на сайте 
мероприятия https://russia.ru/
voting/region можно авторизо-
ваться, выбрать Иркутскую об-
ласть и проголосовать за стенд 
региона по 11 номинациям.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

О мерах социальной поддержки
400 детей-сирот Приангарья получат 
уведомления о соцвыплате на жилье

БОЛЬШОЙ ИНТЕРЕС 
НА ВЫСТАВКЕ «РОССИЯ» СТЕНД ИРКУТСКОЙ  
ОБЛАСТИ ВОШЕЛ В ТРОЙКУ ЛИДЕРОВ

 � ЗНАЙ НАШИХ!  По итогам прошлой недели 
экспозиция Иркутской области заняла второе место по 
десяти номинациям, в номинации «Лучшая из лучших» 
Приангарье на третьем месте. В общей сложности стенд 
региона набрал более 46 тыс. голосов.

СПРАВКА
Международная выставка-форум «Россия», где представлены 
все 89 регионов страны, федеральные министерства, корпора-
ции и общественные организации, проходит по поручению пре-
зидента РФ Владимира Путина. Главная задача – представить 
достижения нашей страны в самых разных отраслях на одной 
площадке, показать россиянам настоящую современную Рос-
сию, которой можно и нужно гордиться. Выставка будет работать 
до 12 апреля 2024 года.
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 � ЭКОЛОГИЯ  Все 
уровни власти должны 
включиться в работу по 
обеспечению снижения 
уровня загрязнения 
атмосферного воздуха на 
территории Иркутской 
области. Об этом 
заявил председатель 
Законодательного 
Собрания региона 
Александр Ведерников 
на совещании, которое 
прошло на площадке 
областного парламента. 

Участие в обсуждении приняли 
депутаты Заксобрания, предста-
вители муниципальных образова-
ний, правительства региона, Бай-
кальской межрегиональной при-
родоохранной прокуратуры, меж-
регионального управления Рос- 
природнадзора по Иркутской об-
ласти и Байкальской природной 
территории, других надзорных ор-
ганов.

Как было отмечено, в восьми 
крупных промышленных горо-
дах области – Братске, Ангарске, 
Иркутске, Зиме, Свирске, Усолье-
Сибирском, Черемхово, Шелехове 
– необходимо принять меры для 
снижения уровня загрязнения ат-
мосферного воздуха. С 1 января 
2020 года Братск участвует в экспе-
рименте по квотированию выбро-
сов, который реализуется в рамках 
федерального проекта «Чистый 
воздух». Остальные города с сен-
тября 2023 года присоединились 
к участию в проекте. По словам 
Александра Ведерникова, в регионе 

несколько лет велась планомер-
ная работа в этом направлении, 
и сейчас Иркутская область пред-
ставлена в проекте сразу таким 
количеством городов. Это, заметил 
спикер, открывает новые возмож-
ности по участию в федеральных 
программах.

По информации руководителя 
межрегионального управления Рос- 
природнадзора по Иркутской об-
ласти и Байкальской природной 
территории Оксаны Курек, в 2023 
году была проведена большая ра-
бота в муниципалитетах, специ-
алисты ведомства консультирова-
ли органы местного управления и 
предприятия, рассказывали о фе-
деральном проекте, о необходимо-
сти проведения инвентаризации 
предприятий, включенных в госу-
дарственный реестр объектов, ока-
зывающих негативное влияние на 
окружающую среду. Стояла задача 
собрать данные с предприятий – 
источников загрязнения воздуха, в 
том числе микропредприятий. При 

этом данные должны быть получе-
ны по не менее чем 95% выбросов 
в муниципальном образовании. 
В трех городах из семи, которые 
вошли в эксперимент в 2023 году, 
пока не достигнуты необходимые 
показатели инвентаризации.

Заместитель министра при-
родных ресурсов и экологии Ир-
кутской области Сергей Нестеров 
напомнил, что было принято ре-
шение о продлении реализации 
проекта «Чистый воздух» до 2026 
года. Согласно областному зако-
ну «Об отдельных вопросах про-
ведения эксперимента по квоти-
рованию выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух 
в Иркутской области», на основе 
сводных расчетов необходимо обе-
спечить разработку мероприятий, 
направленных на снижение вы-
бросов транспортных средств, вы-
бросов на объектах транспортной, 
коммунальной, социальной ин-
фраструктур, а также обеспечение 
реализации этих мероприятий.

Участники совещания отмети-
ли необходимость изменения ме-
ханизмов сбора информации, так 
как не все источники выбросов 
имеют инвентаризационные дан-
ные. Кроме того, не все объек-
ты включены в реестр, особенно 
это касается небольших предпри-
ятий, которые имеют собственные 
котельные. Для решения задачи 
по включению предприятий в ре-
естр, считает Оксана Курек, нужна 
помощь органов местного само-
управления, которые владеют ин-
формацией на местах. Также было 
отмечено, что есть проектные ре-
шения, предусматривающие пере-
вод таких предприятий на центра-
лизованное теплоснабжение.

В ходе обсуждения председатель 
думы Братска Лариса Павлова обра-
тила внимание на необходимость 
увеличения финансирования ме-
роприятий по оздоровлению жи-
телей городов, где высокий уровень 
загрязнения воздуха. Заместитель 
председателя комитета по зако-
нодательству о природопользова-
нии, экологии и сельском хозяй-
стве Федор Саломатов предложил 
систематически вести мониторинг 
количества предприятий, включа-
емых в реестр, и возвращаться к 
этой теме на площадке Заксобра-
ния.

– Все уровни власти должны 
объединять усилия. Если мы не 
будем заниматься все вместе во-
просами экологии, то мы будем 
вынуждены заниматься онкологи-
ей и другими заболеваниями. Это 
здоровье жителей. Просим пред-
седателей дум и органы местного 
самоуправления включиться в эту 
работу, – подчеркнул Александр 
Ведерников.

 � Юрий ЮДИН  
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Чистый воздух  
в парламентской повестке

 � ДОКУМЕНТ   
Соглашение о 
взаимодействии в сфере 
обеспечения единого 
правового пространства 
Российской Федерации 
подписали председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников и начальник 
регионального 
управления 
министерства юстиции 
Максим Николаев.

Александр Ведерников отме-
тил, что соглашение о взаимо-
действии актуализировано в свя-
зи с формированием областного 
парламента четвертого созыва. 
«С управлением министерства 

юстиции по Иркутской области 
Законодательное Собрание реги-
она связывают долгие годы кон-
структивного сотрудничества. 
Специалисты ведомства являют-
ся нашими основными квали-

фицированными экспертами для 
обеспечения единства правового 
пространства Российской Федера-
ции и Иркутской области», – ска-
зал спикер регионального парла-
мента.

Максим Николаев подчеркнул, 
что за каждым принятым законо-
проектом стоит большой кропотли-
вый совместный труд депутатов и 
экспертов: «В Сибирском Федераль-
ном округе мы принимаем самое 
большое количество законодатель-
ных актов, за каждым из которых 
стоит экспертная оценка, обсуж-
дение на комитетах. Это большой 
ежедневный кропотливый труд. 
Подписав соглашение, мы в очеред-
ной раз обновили инструмент, ко-
торый поможет нам в этой работе».   

Соглашение будет действовать 
весь срок работы Законодатель-
ного Собрания Иркутской области 
четвертого созыва. В нем опре-
делены обязательства сторон при 
подготовке нормативных право-
вых актов, участие представителей 
министерства юстиции в работе 
постоянных парламентских коми-
тетов и комиссий.

 �  Василий ПЕТРОВ 
 Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Обеспечив правовое пространство
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Новый созыв Молодежного 
парламента будет сформирован в 
марте 2024 года. Прием докумен-
тов для участия в конкурсном от-
боре продлится до конца месяца, 
к середине февраля Наблюдатель-
ный совет сформирует перечень 
кандидатов, чьи документы со-
ответствуют формальным требо-
ваниям. После этого кандидатам 
предстоит пройти деловые игры, 

представить свои программы и 
проекты. Первое заседание Моло-
дежного парламента планируется 
провести в середине марта. Усло-
вия участия в конкурсном отборе, 
а также перечень необходимых 
документов размещены на сайте 
Законодательного Собрания Ир-
кутской области в разделе «Моло-
дежный парламент».

Александр Ведерников отме-
тил, что работа в Молодежном 
парламенте позволяет получить 
опыт управленческой и законо-
дательной работы, служит соци-
альным лифтом для молодых по-
литиков:

– Мы изменили процедуру 
формирования Молодежного пар-
ламента, чтобы дать более широ-
кие возможности получить этот 
бесценный опыт, реализовывать 
представительские функции. Мо-
лодежь должна доверять депу-
татам Молодежного парламента, 
они должны быть лидерами мне-
ний в своей среде, чтобы эффек-
тивно решать проблемы и реали-
зовывать проекты.

Глава регионального парламен-
та добавил, что в декабре 2023 
года депутаты внесли изменения 
в областной закон о Молодежном 
парламенте. Теперь его количе-
ственный состав будет идентичен 
числу депутатов Законодательно-
го Собрания – 45 человек. Кро-
ме того, был расширен перечень 
субъектов, которые могут делеги-
ровать своих представителей на 
конкурсный отбор. В него вошли 
региональные отделения поли-
тических партий, общественные 
советы организаций, некоммер-
ческие структуры, студенческие 
объединения. Александр Ведерни-
ков отметил, что принятые из-
менения будут способствовать бо-
лее широкому представительству 
территорий Иркутской области 
и активной молодежи в разных 
сферах жизни в Молодежном пар-
ламенте.

Он также подчеркнул, что в 
прошлом созыве Молодежный 

парламент активно пользовался 
правом законодательной инициа-
тивы. Так, его депутаты участво-
вали в разработке и принятии 
законов об ограничении прода-
жи энергетиков несовершенно-
летним, об отдельных вопросах 
добровольчества в Иркутской об-
ласти, о патриотическом воспита-
нии, изменениях в закон о моло-
дежной политике.

Кроме того, с 12 января в Зак-
собрании приступили к формиро-
ванию Координационного совета 
по вопросам патриотического вос-
питания. В него войдут депутаты 
областного парламента, предста-
вители политических фракций в 
Заксобрании, а также, на конкурс-
ной основе, семь представителей 
некоммерческих организаций, 
которые ведут работу по патрио-
тическому воспитанию на терри-
тории региона.

Напомним, что целью деятель-
ности совета является разработ-
ка предложений по устойчивому 
развитию системы патриотиче-
ского воспитания в Иркутской 
области. Его члены участвуют в 
разработке и рассмотрении кон-
цепций, программ, гражданских 
и общественных инициатив по 
наиболее актуальным вопросам 
патриотического воспитания; вы-
рабатывают рекомендации пра-
вительству региона по вопро-
сам государственной поддержки 
гражданских и общественных 
инициатив. Также совет рассма-
тривает и обобщает предложения 
и инициативы граждан и обще-
ственных объединений в сфере 
патриотического воспитания.

  Василий ПЕТРОВ

Новый созыв
Молодежного парламента

  СПОРТ  Развитие детского 
спорта является одним из 
приоритетов деятельности 
депутатов Заксобрания. С 
каждым годом количество 
спортивных объектов, которые 
восстанавливают, ремонтируют 
и строят, увеличивается. Это 
касается не только городов, но 
и других населенных пунктов в 
отдаленных территориях. 

– Только в 2023 году в рамках реализации 
партийного проекта «Детский спорт» нам 
удалось создать 45 спортивных площа-
док на территории Иркутской области. В 
рамках проекта мы активно ремонтируем 
спортивные залы, строим новые спортив-
ные объекты. Мы поддерживаем дворо-
вые команды по разным видам спорта, по-
могаем ездить на соревнования, покупаем 
форму для ребят. Активный и здоровый 
образ жизни для нашего подрастающего 
поколения – залог их будущих побед не 
только в спортивном, но и в профессио-
нальном и творческом развитии, – отмети-
ла вице-спикер Наталья Дикусарова. 
Парламентарии не только оказывают со-
действие развитию спорта в рамках раз-
личных проектов и программ, но и личным 
участием. Например, вице-спикер Кузьма 
Алдаров возглавляет Федерацию спор-
тивной борьбы Иркутской области, кото-
рая объединяет спортсменов греко-рим-
ской, вольной, женской борьбы, а также 
панкратиона и грэпплинга.
Как сообщил Кузьма Алдаров, Федерация 
спортивной борьбы России опубликовала 
рейтинги регионов по комплексному за-
чету по вольной борьбе за 2023 год. Наш 
регион занимает девятую позицию. Это 
несомненный успех коллективной работы 

Федерации, тренеров, судей, организато-
ров, но и, конечно, спортсменов-борцов.
– Мы многое делаем для развития борь-
бы как олимпийского вида спорта. Сло-
ва благодарности хочу выразить всем 
школам, Центру спортивной подготовки, 
министерству спорта и многочисленным 
болельщикам. Думаю, вместе продолжим 
эту важную и нужную работу по воспита-
нию подрастающего поколения. Вперед 
к новым победам! – прокомментировал 
Кузьма Алдаров. 
Также он рассказал, что в начале января 
с рабочим визитом в Иркутск приезжал 
патриарх вольной борьбы Валерий Ива-
нов. Он воспитал целую плеяду известных 
борцов в Бурятии и Приангарье, начиная 
с Олега Алексеева до Александра Бого-
моева и Евгения Жербаева. Заслуженный 
тренер России, несмотря на солидный 
возраст, работает с братьями Балтуевыми 
и другими нашими молодыми перспектив-
ными борцами. Кузьма Алдаров во время 
встречи с Валерием Ивановым обсудили 
перспективу сотрудничества. 
Кроме того, парламентарии оказывают 
благотворительную помощь юным спорт-
сменам. Так, депутат Заксобрания Алек-
сандр Гудков откликнулся на обращение 
представителей футбольного клуба «Зе-

нит-2010», в котором играют двадцать де-
тей из малообеспеченных и многодетных 
семей. 
– В команде играют талантливые и амби-
циозные парни, которые хотят и готовы 
представлять Иркутскую область на круп-
ных всероссийских чемпионатах и турни-
рах. Но это не всегда возможно, поскольку 
у ребят нет всего необходимого снаряже-
ния. Я решил порадовать их и подготовил 
новогодние подарки – именные толстов-
ки. Их уже передали футболистам, – пояс-
нил Александр Гудков.

  Наталья МУСТАФИНА

Для здоровья и будущих побед

  СМЕНА  С 10 января стартовал прием документов 
от кандидатов в депутаты Молодежного парламента 
при Заксобрании. Для формирования нового созыва 
создан Наблюдательный совет. На совещании 
под председательством спикера областного 
парламента Александра Ведерникова руководители 
парламентских фракций и профильных комитетов 
обсудили план предстоящей работы. 
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  Стр. 2
Суворовское училище создано 

на площадке бывшего Иркутско-
го высшего военного авиационного 
инженерного училища. Напомним, 
летом 2020 года губернатор Игорь 
Кобзев доложил Владимиру Пу-
тину об идее создания училища. 
Президент дал поручение МО РФ и 
правительству Иркутской области 
проработать вопрос об организа-
ции учебного заведения. В рамках 
рабочего визита в Приангарье в 
2021 году председатель правитель-
ства РФ Михаил Мишустин посе-
тил площадку, где велись работы 
по строительству будущего обра-
зовательного учреждения. А уже 
22 августа 2023 года глава феде-
рального кабмина подписал рас-
поряжение о создании Иркутского 
Суворовского военного училища 
минобороны России.

Школьникам показали стенд 
«Стена Героев» с портретами вы-
дающихся людей, которыми гор-
дится Иркутская область. Глава ре-
гиона рассказал ребятам о главных 
заслугах военачальника Афанасия 
Белобородова, ученых и конструк-
торов Николая Камова, Михаила 
Миля, Михаила Янгеля, космонав-
тов Бориса Волынова, Александра 
Полещука, Анатолия Иванишина, 
Дмитрия Кондратьева.

Игорь Кобзев и Олег Астрахан-
цев пояснили, что в Суворовском 
военном училище в Иркутске вос-
питанников обучают военным 
дисциплинам Воздушно-косми-
ческих сил (ВКС). Образователь-
ное учреждение – единственное 
в стране, где оборудован много-
функциональный интерактивно-
образовательный технокомплекс 

ВКС, основ летного дела и воздуш-
но-космической обороны. Совре-
менная и технологичная учебно-
материальная база позволяет им 
обучаться основам летной подго-
товки и робототехники, участво-
вать в проектной деятельности, 
заниматься авиамоделированием 
и техническим творчеством. Для 
курсантов проводят военно-так-
тические занятия с использова-
нием новейших технологий, в том 
числе виртуальной и дополненной 
реальностей, тренажеров.

– Так устроена система обу-
чения: дело не просто в умении 
управлять самолетом. Каждый по-
лет потом просматривается, раз-
бирается и анализируется, ведь 
любое обучение – это опыт ошибок, 
их разбора и роста над собой. Наш 
мир становится сложнее с каж-
дым годом. И там, где раньше все 
делалось руками, – все большую 
часть задач выполняет разная ав-

томатика. Курсантов училища учат 
основам робототехники – эти на-
выки обязательно пригодятся им в 
дальнейшей жизни, – пояснил уче-
нику третьего класса Марковской 
средней школы Илье Аршинскому 
губернатор.

Ребятам показали кабинет ла-
боратории искусственного интел-
лекта (ИИ), который является при-
мером эффективной экосистемы 
цифрового образования. Он обо-
рудован цифровыми интерактив-
ными партами. Всего здесь девять 
рабочих мест и стол учителя. 

– После того, как здесь было за-
крыто высшее военное училище, 
многие жители региона были рас-
строены этим фактом, но после 
обращения к президенту создание 
такого учебного заведения – для 
Иркутска большая радость и уда-
ча, что есть такое училище, и не 
надо ехать в центральный регион 
для получения профильного обра-

зования, – сказал Сергей Чичулин, 
отец ученика 3-го класса Марков-
ской средней школы Максима Чи-
чулина.

Первый заместитель начальни-
ка училища Олег Астраханцев по-
яснил, что первыми курсантами 
стали 180 ребят из Иркутской об-
ласти и соседних регионов, а с этого 
года будут набирать воспитанни-
ков только в пятые классы. В целом 
образовательная организация рас-
считана на 420 человек.

Учащимся Марковской школы 
показали, как живут суворовцы. 
Ребят провели в спальные помеще-
ния, зоны отдыха. Здесь же ребята 
посетили библиотеку, где обустроен 
удобный читальный зал для учебы 
и полезного досуга.

Как подчеркнул губернатор Игорь 
Кобзев, особую важность открытие 
нового Суворовского училища об-
рело после начала специальной во-
енной операции, ход которой во 
многом зависит от профессиона-
лизма военнослужащих, их готов-
ности не просто выполнять свой 
воинский долг, но успешно решать 
сложные тактические задачи. Кро-
ме того, в училище много вни-
мания уделяют патриотическому 
воспитанию будущих защитников 
Отечества, изучению истории Рос-
сии, ее боевого прошлого.

Завершили экскурсию во дворе 
училища, где установлен на поста-
мент самолет Су-30. Авиационную 
машину предоставило ПАО «Яков-
лев».

  Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Президентский маршрут

 
Суворовское училище – один из 
тех объектов, которыми гордится 
Иркутская область. С идеей его 
создания к президенту обратились 
иркутяне, и он ее поддержал. Как и 
ряд других инициатив. Благодаря 
поддержке главы государства 
предложения воплотились в 
грандиозные проекты. Их юным 
иркутянам покажут в рамках 
проекта «Президентский маршрут», 
первой точкой которого стало 
Суворовское училище .
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  СОБЫТИЕ  Тимур Борисович 
и Лилия Михайловна Жебадаевы 
в этот день вновь, как и 
полвека назад, пришли в ЗАГС, 
где услышали искренние 
поздравления с важным событием 
в жизни. 

Тимур Борисович родился в деревне Ныгда, 
Лилия Михайловна выросла в улусе Саган-Бу-
рун, которого уже нет на карте района. Знаком-
ство молодых состоялось в Ныгде. В местном 
клубе серьезный студент 2 курса Бурятского 
сельхозинститута и присмотрел свою красави-
цу. 

Свадьба состоялась в городе Улан-Удэ, где 
Тимур продолжал учебу. Лилия в отделении 
связи трудилась почтальоном. Супруги вместе 
создавали и обустраивали домашний быт, за-
ботились друг о друге. Из долгих, наполненных 
работой, дней сложилась такая длинная жизнь. 
Одна за другой родились старшие девочки – Ан-
тонина и Ирина.

В 1976 году семья вернулась в Ныгду. Тимур 
Борисович стал зоотехником в Ныгдинском от-
делении совхоза «Аларский». А через два года 
поступил на заочное отделение в Бурятский 
государственный пединститут. Сказалась се-
мейная традиция: его мама Софья Еремеевна 
– педагог, работала учителем по ликвидации 
неграмотности при колхозе «Красная Ныгда». 
В разные годы Тимур Борисович работал учи-
телем биологии, географии, воспитателем ин-
терната. 

– Папа наш особенный, удивительный. Его 
знания, эрудиция высоко ценились учащимися 
и коллегами, которые считали его отзывчивым, 
требовательным, но справедливым человеком. 
Папа мог найти общий язык с каждым учени-
ком, коллегой и родителем. Он и сегодня об-
щается с бывшими выпускниками, они звонят 
ему, приходят в гости и рассказывают о своей 
жизни, – вспоминает дочь Ирина Тимуровна, 
тоже профессиональный педагог. – Нас как учи-
телей папа наставлял: детям не нужны одни 
сухие знания, нужна любовь, доброта, трудолю-
бие, уважение, только личным примером мож-
но воспитать человека.

– В чем секрет такого крепкого брака ваших 
родителей? Ведь 50 лет – это целая жизнь.

– Мама и папа всегда уступали друг другу. И 
любят друг друга до сих пор, – пояснила Ирина 
Тимуровна.

Лилия Михайловна долгие годы бессменно 
трудилась школьным поваром. В семье появи-
лись еще трое детей – Борис, Софья и младший 
сын Петр.

За многолетний и безупречный труд супру-
ги Жебадаевы награждены множественными 
благодарственными письмами и грамотами от 
совхоза, отдела образования. Но самая большая 
награда этой пары – дети, внуки и правнуки. А 
еще любовь длиною в 50 лет. 

Самое трогательное – дети продолжили де-
ло родителей. Антонина работает поваром в 
детском саду поселка Усть-Ордынский, Софья 
Тимуровна возглавляет Ныгдинскую общеобра-
зовательную школу. Борис и Петр также нашли 
свое призвание и достойное место в жизни. 
Продолжателями учительской династии стали 
внучки Елена и Екатерина. Уже четвертое по-
коление семьи «сеет разумное, доброе, вечное» 
в Ныгдинской школе.

У супругов Жебадаевых 13 внуков и трое 
правнуков. Народные бурятские традиции в се-
мье передаются детям и внукам. 

– Лилия Михайловна – знаток бурятского 
фольклора, с внуком Петром они поют и ра-
зыскивают народные старинные песни, раз-
учивают и современные бурятские, – расска-
зывает землячка Ирина Аюшинова. – Супруги 
воспитали детей в духе патриотизма, любви к 
родному краю. 

Спустя полвека глаза супругов светятся все 
той же нежностью, а каждый совместно про-
житый день считается счастливым. Тимур Бо-
рисович и Лилия Михайловна сроднились по 
образу жизни, взглядам, привычкам и вкусам, 
понимают и поддерживают друг друга. Стро-
ят актуальные планы на жизнь, стремятся к 
чему-то новому, управляются по хозяйству. Они 
стали примером любви и верности для своих 
детей, тоже создавших крепкие семьи. 

В день 50-летнего юбилея свадьбы супругов 
поздравили с праздником сотрудники, пред-
ставители администрации и близкие. А еще 
виновники торжества расписались в «золотой» 
книге, официально подтвердив полувековой су-
пружеский стаж, и, как 50 лет назад, исполнили 
свой первый танец.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива семьи Жебадаевых

Любовь длиной в полвека
Семейная пара из деревни Ныгда Аларского района 
отметила 50-летний юбилей совместной жизни
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 ЛИЧНОСТЬ  
Двадцать восемь лет 
– безаварийный стаж 
работы, несколько 
предотвращенных 
аварий на 
железнодорожных 
путях... Трудовые 
достижения Дмитрия 
Симоненко, жителя 
Слюдянки, машиниста 
электровоза получили 
наивысшую оценку. 
15 декабря президент 
России вручил нашему 
земляку одну из высших 
государственных 
наград – медаль ордена 
«За заслуги перед 
Отечеством» II степени. 
Мы провели один день 
с Дмитрием Симоненко, 
чтобы узнать больше о 
его работе и жизни, и, 
конечно же, расспросили, 
как прошла встреча с 
Владимиром Путиным.

К Дмитрию Симоненко мы при-
ехали утром. Он встретил нас в 
двухэтажном деревянном доме, 
который построил сам, и сейчас 
завершает последние ремонт-
ные работы – декоративные рез-
ные балясины из массива дерева 
для лестницы станут последним 
штрихом в обустройстве жили-
ща. Говорят, настоящий мужчина 
должен в своей жизни сделать три 
вещи: построить дом, посадить де-
рево и вырастить сына. Наш герой 
даже перевыполнил план. Сыновей 
у него двое, старший Роман учится 
в магистратуре ИГУ на геологиче-
ском факультете, младший Сергей 
– второкурсник НИ ИРГТУ, выбрал 
факультет энергетики. 

Дмитрия Симоненко мы увиде-
ли при параде: форменная одеж-
да железнодорожника, которую 
украсил особенный знак отличия 
– медаль ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени. К слову, 
эта медаль – не единственная его 
награда. В конце марта прошло-
го года машинисту вручили знак 
«Почетный железнодорожник ОАО 
«РЖД». А впервые Дмитрия Симо-
ненко отметили, когда он был еще 
учеником, или дублером – помощ-
ником машиниста. Тогда во время 
рейса произошла непредвиденная 
ситуация, на которую поездная 
бригада отреагировала очень про-
фессионально: 

– Мы следовали из Иркутска. У 
впереди идущего поезда во время 
движения разорвало сцепку между 
вагонами, часть состава осталась 

стоять на путях. Помогали ме-
нять сцепку, восстанавливали 
крепления. Работа была 
тяжелая, но сделали, что 
нужно, – вспоминает 
железнодорожник. 

Второй раз Дмитрий 
Симоненко отличил-
ся в 1998 году, когда 
был в должности по-
мощника машиниста. 
Была предотвращена 
возможная авария на же-
лезнодорожных путях. Их со-
став следовал из Улан-Удэ. 
Увидели, что с горы сошел 
на железную дорогу сель, 
обвалилось земляное по-
лотно, было много боль-
ших камней – второй путь 
полностью завалило. Бригада 
остановила состав. Немедленно 
передала информацию дежурному 
по радиосвязи, который не пустил 
следующий пассажирский поезд, 
который должен был выезжать со 
станции Татаурово на перегон. 

– В худшем случае, если бы по-
езд выдвинулся, мог бы попасть в 

сошедший сель. Последствия мог-
ли бы быть плачевными, – считает 
Дмитрий Симоненко. 

За содействие недопущению 
происшествия ему вручили имен-
ные часы, а его напарнику-маши-
нисту присвоили звание «Почет-
ный железнодорожник». 

Третья непредвиденная ситу-
ация случилась в 2000-х годах, 
летом. Дмитрий уже был маши-
нистом. 

У поезда, движущегося по 
встречному направлению, сошла 
тележка с рельсов. 

– Увидел пыль от схода. Сра-
зу сообщил дежурной по станции 
Выдрино. Был вызван восстано-
вительный поезд. Неисправности 
устранили. Обошлось без трагедии, 
– рассказал он об инциденте. 

Предотвращенные аварии на 
железнодорожных путях – не 
единственные заслуги Дмитрия 
Симоненко. Его отметили и за 
наставничество. Он обучил более 

10 учеников, которые, как 
и он, начинали с дубле-
ров, а теперь уже опытные 
машинисты. Оценили и 
28-летний безаварийный 
стаж работы, причем 
на сложных железно-
дорожных участках. 
Это маршрут Зима – 
Улан-Удэ, где много 

извилистых путей. 

О том, что получит ме-
даль ордена «За заслуги 

перед Отечеством» II сте-
пени, наш герой узнал в 
прошлом году. Сначала 
не поверил. А 15 декабря 
лично встретился с пре-
зидентом. В этот день в 

Москве прошел IV Желез-
нодорожный съезд, на кото-

ром президент России Владимир 
Путин вручил ему медаль. Дми-
трий оказался одним из девяти 
железнодорожников со всей стра-
ны, представленных в прошлом 
году к такой высокой награде, и 
единственным представителем 
Иркутской области. 

Я пожал президенту руку!
Машинист Дмитрий Симоненко рассказал о 
встрече  с Владимиром Путиным
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Перед встречей с президентом 
Дмитрий волновался, но, счита-
ет, совершенно напрасно: 

– Волновался, конечно. Вый-
ти на сцену при таком количе-
стве народа, где все такие боль-
шие люди... Но, скажу, пережи-
вал больше. У президента такая 
энергия, что все напряжение 
куда-то уходит. Лицо доброе, ру-
копожатие – крепкое, мужское! Я 
пожал руку президенту! И кол-
леги мне строго наказали руку 
до возвращения в Слюдянку не 
мыть, – улыбаясь, рассказывает 
Дмитрий. 

Домой он вернулся настоящей 
звездой. Пожать руку, которую 
он подавал главе государства, 
стремились многие. 

– Дмитрий вернулся – я по-
здоровался с ним за руку следом 
за Владимиром Путиным. По-
лучилось, можно сказать, одно 
рукопожатие с президентом, – 
говорит его коллега Дмитрий 
Солонский, машинист электро-
поезда. Дмитрия Симоненко он 
знает с детства: жили по сосед-
ству, учились в одной школе, а 
сейчас – коллеги, дружат семья-
ми. О своем приятеле отзывает-
ся самым наилучшим образом: 

– Очень рад за Дмитрия. На-
града заслуженная! Он настоя-
щий профессионал своего дела 
и очень хороший человек: спо-
койный, рассудительный. На-
дежный друг, всегда поддержит 
и поможет. 

С коллегами Дмитрия Симо-
ненко мы пообщались уже на 
работе – в эксплуатационном 
локомотивном депо Слюдянки. 
Там же мы увидели, как бригады 
готовятся к поездке. Перед тем 
как отправиться в рейс – про-
хождение стандартных процедур 
в депо: отметиться у дежурно-
го, получить допуск, маршрут-
ный лист, пройти инструктаж. 
И очень важно – медосмотр. 
Здоровье у машинистов должно 
быть как у пилотов или кос-
монавтов, и никаких поблажек, 
ведь это залог безопасности дви-
жения поездов.

Несмотря на высокий уровень 
ответственности, у нашего героя 
и мысли не было сменить сферу 
деятельности. Кстати, любовь к 
профессии привил ему отец-ма-
шинист, который часто в детстве 
брал его с собой в поездки. 

– Искренне благодарен ему за 
это! У меня и дядя работал ма-
шинистом. Я с выбором профес-
сии определился, можно сказать, 
в детстве и горжусь, что про-
должаю династию машинистов, 
– говорит Дмитрий Симоненко. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

  СМЕНА  С идеей, 
чтобы нести почетный 
караул могли не только 
учащиеся областного 
центра, но и других 
районов, выступил 
губернатор Игорь Кобзев. 
Лучших часовых из 
других городов и сел, 
которые будут стоять 
на главном посту 
нашего региона, отберет 
экспертное жюри 
по итогам конкурса 
«Памяти павших 
– достойны». 

Четвертое поколение иркутян 
несет вахту памяти у мемориа-
ла «Вечный огонь Славы». Мно-
гие школьники признаются, что 
в почетном карауле у них стояли 
не только папы и мамы, а еще 
дедушки и бабушки. В 2025 году 
Пост № 1 города Иркутска отме-
тит 50-летний юбилей. О главных 
событиях в его истории, тради-
циях и достижениях юнармейцев 
в интервью газете «Областная» 
рассказала Любовь Макеева, ди-
ректор Дома детского творчества 
№ 1 города Иркутска. Пост № 1 
является структурным подраз-
делением этого образовательного 
учреждения.

ВАХТА ДЛИНОЙ ПОЧТИ 
В ПОЛВЕКА

  Любовь Николаевна, проект соз-
дания Поста № 1 в Иркутске сра-
зу поддержали?

– О создании Поста № 1 начали 
говорить еще во время строитель-
ства мемориального комплекса 
«Вечный огонь Славы». За месяц 
до его открытия третий секре-
тарь горкома комсомола Тамара 
Щербакова была направлена в ко-
мандировку в Кемерово, где уже 
действовал комсомольско-пио-
нерский пост. Далеко не все вери-
ли, что иркутяне смогут в сжатые 
сроки установить у Вечного огня 
Пост № 1. Необходимо было опре-
делить лучших школьников, удо-
стоенных этого почетного права, 
придумать ритуал несения вах-
ты, смены часовых, обучить этому 
школьников. 

С поставленной задачей уда-
лось справиться! 8 мая 1975 года, 
в день открытия мемориального 
комплекса, первыми на вахту у 
Вечного огня заступили курсанты 
Иркутского военного авиационно-
го технического училища. А 10 мая 
их сменили ученики школы № 39. 
В то время она была лучшей в Ок-
тябрьском районе. Далее эстафе-
ту почетного караула подхватили 
школа № 36 Ленинского района, 
школа № 11 Кировского района, 

от Свердловского района почетное 
право было предоставлено школе 
№ 24. После этого составили гра-
фик несения вахты всеми школа-
ми города.

  Правда, что несение вахты на 
Посту № 1 в Иркутске ни разу не 
прерывалось? По примеру других 
городов его вроде хотели закрыть 
в 90-е годы.

– Хорошо помню заметку в газе-
те «Советская молодежь» под на-
званием «Не погасите!». Ее автор 
– ветеран Великой Отечественной 
войны Федор Васильевич Болотин. 
Это был ответ на публикацию, 
посвященную как раз закрытию 
комсомольско-пионерских постов. 
В каждом из этих городов были 
свои причины. Председатель гор-
исполкома Борис Говорин провел 
расширенное городское совещание 
о дальнейшей судьбе Поста № 1. 
Состоялся откровенный разговор. 
Большинством голосов  приняли 
решение его сохранить. Вообще, 
до начала 90-х годов ЦК ВЛКСМ в 
Советском Союзе было зарегистри-
ровано 137 постоянно действую-
щих Постов воинской Славы. Пост 
№ 1 Иркутска входит в состав тех 
немногих патриотических объ-
единений, деятельность которых 
удалось сохранить в сложное пе-
рестроечное время. За эти годы 
школу патриотического воспита-
ния через Пост № 1 прошли более 
100 тысяч иркутян.

ОСОБЕННОСТИ ПОЧЕТНОГО 
КАРАУЛА

  Каждый день у Вечного огня зву-
чит печать торжественных ша-
гов. Как часто происходит смена 
часовых?

– Первые годы школьники за-
ступали в почетный караул кру-
глогодично, в том числе и летом. 
Сегодня вахта начинается с сере-
дины сентября и длится до конца 
июня. Июль и август дети отды-
хают. По заранее утвержденному 

графику каждая школа заступает 
на вахту по понедельникам, когда 
проходит торжественная церемо-
ния, получившая название «Ме-
мориальный час». В это время на 
площади выстраиваются караулы 
двух образовательных организа-
ций. Вновь заступающие юнар-
мейцы произносят слова клятвы, 
принимают знамя Поста № 1. В 
дальнейшем, во время несения 
вахты, часовые меняются каждые 
15 минут. Кроме вахты предусмо-
трены экскурсии в музеи города: 
Дома офицеров, филиал «Солдаты 
Отечества» музея истории Ир-
кутска им. Сибирякова, а также на 
военную кафедру ИРНИТУ.

  Сколько человек набирают в ка-
раул?

– Караул от одной образова-
тельной организации состоит из 
42 человек. Караул делится на два 
состава из 20 человек. Каждый со-
став несет вахту по три дня. Толь-
ко два человека – начальник и его 
помощник – выполняют свои обя-
зательства в течение семи дней. 

  То есть часовыми могут быть 
только школьники?

– Не только. Три года назад 
студенты присоединились к не-
сению вахты в Дни воинской сла-
вы России, в День Победы. Ини-
циатива принадлежит ребятам, 
которые в школе были часовы-
ми, они поступили в вузы и не 
захотели расставаться с Постом 
№ 1. Студенты организовали Ир-
кутскую городскую общественную 
организацию содействия разви-
тию патриотического воспитания 
молодежи «Вечный огонь». Меж-
ду собой ребята называют свое 
объединение студкараулом. По-
мимо несения вахты, они прово-
дят со школьниками квесты, вик-
торины и другие познавательные 
мероприятия. 

  Если посмотреть фотографии, 
то видно, что форма у часовых 
менялась. От чего это зависит?  

– Последние годы некоторые 
города взяли за образец форму по-
четного караула президента стра-
ны. Но любая военная форма хо-
рошо смотрится, если она сшита 
индивидуально, «по фигуре». У 
нас же за год через пост прохо-
дит более 1500 человек. Дети все 
разные – по росту и комплекции. 
Трудно бывает подобрать форму, 
чтобы она достойно смотрелась на 
ребенке. 

Что касается нашей формы, то 
изначально мы шили кители с 
армейскими ремнями. Потом пе-
решли на гимнастерку, в которой 
гораздо удобнее. На рукаве пред-
усмотрена манжета, это позволя-
ет регулировать длину рукава в 
зависимости от роста школьни-
ка. Зимой – овчинные полушубки 
(бекеша) и пальто на синтепоне с 
меховым воротником. 
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  ВЫБОРЫ  О том, 
как общественная 
работа помогает 
молодежи строить 
успешную карьеру, 
говорили в 
ходе лектория, 
который прошел 
в региональном 
избирательном 
штабе Владимира 
Путина в Иркутске.

Спикерами лектория 
выступили председатель 
Иркутского регионального 
отделения общероссийско-
го общественного движе-
ния «Молодежная Ассам-
блея народов России «МЫ 
– РОССИЯНЕ» Яна Комор-
никова и начальник отде-
ла по работе с МО и НКО 
иркутского регионально-
го отделения «Движение 
первых» Михаил Кутелев.

– Общественные орга-
низации – трамплин, ба-
зис, на котором можно 
многое выучить, нарабо-
тать связи и опыт взаимо-
действия с разными струк-
турами и организациями. 
Сейчас для молодых ребят 
самое важное – выбрать ту 
общественную организа-
цию, то направление, ко-
торое им будет интерес-
но. Причем интересно не 
столько с точки зрения 
времяпрепровождения, а 
с точки зрения развития 
себя как профессионала и 
личности. Сегодня ты мо-
жешь реализоваться в лю-
бом направлении. То, что 
сегодня делается нашим 
государством для обще-
ственных организаций, это 
очень круто, – подчеркнул 
Михаил Кутелев.

По информации Яны 
Коморниковой, региональ-

ный избирательный штаб 
Владимира Путина стал 
мощной площадкой для 
молодежи, где ребята мо-
гут собраться и обсудить 
важные для них вопросы.

– Мы второй раз про-
водим мероприятие, ре-
бята активно отзываются, 
приходит много желаю-
щих. Встречи нужны для 
того, чтобы каждый мог 
почерпнуть для себя что-
то новое и интересное, от-
ветить на вопросы, обме-
няться опытом. Это такой 
импульс идей, проектов, 
интересных инициатив, 
и он всегда дает какое-то 
продолжение. Я думаю, что 
это станет началом про-
дуктивного сотрудниче-
ства. Активная и неравно-
душная молодежь – это те 
люди, которые постоянно 

являются драйверами по-
зитивных изменений в на-
шем обществе, – сказала 
Яна Коморникова.

Руководитель добро-
вольной народной дружи-
ны «Армада» из Железно-
горска-Илимского Михаил 
Андреев поделился своим 
опытом общественной дея-
тельности. Вместе с едино-
мышленниками они запу-
стили волонтерский про-
ект по поддержке пожилых 
людей – «Гимнастика для 
пожилых».

– Мы пришли в адми-
нистрацию, к мэру, к за-
местителю по социальной 

политике и сказали, что 
хотим помогать людям по-
жилого возраста, нам нуж-
но помещение. Нам согла-
совали время и выделили 
помещение, – рассказал 
Михаил Андреев. 

Он добавил, что пожи-
лые люди, особенно в от-
даленных районах, сегод-
ня как никто нуждаются в 
поддержке и элементарном 
человеческом общении.

– На нашей территории 
такого вообще не было. Мы 
это организовали, и лю-
ди ходят, занимаются, они 
там пьют чай, мало того 
что занимаются полезной 

гимнастикой, еще и дру-
жеское общение, – говорит 
Михаил Андреев.

Алена Евменова начала 
заниматься общественной 
деятельностью еще в шко-
ле. Сегодня она председа-
тель молодежной избира-
тельной комиссии Иркут-
ской области. Тем не менее, 
считает, что на лектории в 
избирательном штабе Вла-
димира Путина узнала для 
себя много полезного.

– Для молодежи очень 
важно знать свои точки 
роста. Очень важно знать 
информацию о меропри-
ятиях, о форумах, о воз-
можностях для своего раз-
вития. Сегодня на встрече 
я отметила для себя не-
сколько новых точек роста, 
о которых я обязательно 
расскажу своей команде, и 
мы будем развиваться еще 
в нескольких направлени-
ях, например, в грантовых 
конкурсах. Сейчас это одна 
из главных траекторий по 
стране. Естественно, нуж-
но в этом тоже прокачи-
вать свои знания и уча-
ствовать в грантовых про-
ектах, – подчеркнула Алена 
Евменова.

Напомним, лектории в 
региональном избиратель-
ном штабе Владимира Пу-
тина проходят еженедель-
но, по пятницам. 

  Василий ПЕТРОВ

Рост профессионалов 
и личностей
В региональном штабе Владимира 
Путина прошел лекторий для молодежи

  ПОДДЕРЖКА  Посетители Иркутского 
дацана, расположенного на улице Баррикад, 
оставили подписи в поддержку выдвижения 
Владимира Путина. Среди подписавшихся 
Буда-Лама и официальный представитель 
буддийской традиционной сангхи России 
Андрей Дашинимаев. 

Они отметили, что Россия – многонациональная страна, 
где уже не один десяток лет выстраиваются дружеские 
отношения между представителями разных народов и 
национальностей. Иркутская область в этом отношении 
показательный регион: здесь в согласии живут русские, 
буряты, монголы, армяне, азербайджанцы, белорусы, то-
фалары, эвенки и многие другие народы. 

«Очень важно, что президент Российской Федерации 
поддерживает дружеские отношения между нашими на-
родами. Я считаю, что эта работа в стране проводится 
безукоризненно, и важно, чтобы этот вектор продолжал 
развиваться и дальше. Для Иркутской области он осо-
бенно важен, ведь наш регион действительно многонаци-
онален», – прокомментировал Андрей Дашинимаев.

Он также рассказал, что Иркутский дацан действует уже 
достаточно давно, но с каждым годом количество прихо-
жан увеличивается. Ежедневно в дацане проводятся ху-
ралы в честь сахюусана (защитника). Во время молебна 

ламы обращаются к учителям и божествам с просьбой о 
благополучии всех живых существ. Хурал помогает очи-
ститься от неблагих деяний, совершенных телом, речью 
и умом, а также способствует осуществлению планов и 
желаний.

В Иркутской области продолжается сбор подписей. Он 
продлится до конца января. Волонтеры-сборщики по-
могают жителям Иркутской области правильно запол-
нять подписные листы, чтобы они соответствовали всем 
юридическим требованиям. Первую партию подписных 

листов Иркутская область передала в Центральный из-
бирательный штаб 9 января.

Напомним, мобильные точки сбора работают по 
следующим адресам:

  в Иркутске – ул. 3 июля, 25 (ТРК «Модный квар-
тал»), ул. Советская, 58/1 (МТЦ «Новый»), ул. Степана 
Разина, 27 (первый этаж);

  в Усть-Илимске – ул. Г. Димитрова, 20 (ТК «Дом тор-
говли»);

  в Ангарске – 81 квартал (ТЦ «Центр»);

  в Братске – ул. Янгеля, 120 (ТЦ «Байкал»);

  в Нижнеудинске – ул. Октябрьская, 1 (ТД «ЭЙ БИ 
МАРКЕТ»);

  в Тайшете – ул. Транспортная, 19 (ТД «Сибирь»);

  в Тулуне – мкр. Угольщиков, 38 (магазин «Солнеч-
ный»), ул. 19 Партсъезда, 2а (ТЦ «Радуга»), ул. Ле-
нина, 83 (МФЦ «Мои документы»), ул. Урицкого, 4а 
(рынок «Коробейники»);

  в Усолье-Сибирском – Ленинский проспект, 66 (ТРК 
«Элегант+»), проспект Космонавтов, 11а (ТРК «ЦУМ»);

  в Черемхово – ул. Некрасова, 17 (Торговый дом), ул. 
Первомайская, 164 (ТЦ «Октябрь»), ул. Фурманова, 
11 (ТЦ «Бульвар Гуркина»);

  в Шелехове – 1-й микрорайон (ТЦ «Слата»).
Напомним, выборы президента России 

пройдут с 15 по 17 марта 2024 года.

Анонсы лекций размещены на странице штаба в 
соцсети ВКонтакте (https://vk.com/shtab_2024_38) и 

в телеграм-канале (https://t.me/shtab_2024_38).

Сбор подписей в дацане 
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Г    СТЬ НОМЕРА

Председатель общественного 
штаба, член региональной Обще-
ственной палаты Владислав Шин-
дяев обозначил требования к вы-
движению кандидатов на выбо-
рах РФ и основания отказа, провел 
сравнительный анализ данного 
этапа в 2018 и 2024 годах.

– Соблюдение российского за-
конодательства, открытость и про-
зрачность на каждом этапе – вот 
главные принципы избирательной 
кампании, – отметил Владислав 
Шиндяев. – Пятнадцать канди-
датов заявили о своем желании 
участвовать в выборах президента 
Российской Федерации, этап вы-
движения прошли одиннадцать 
из них. Это представители вось-
ми политических партий и три 
кандидата в порядке самовыдви-
жения. Все кандидаты подошли к 
данному этапу более ответственно, 
чем на предыдущих выборах, когда 
из 36 кандидатов этап выдвиже-
ния удалось пройти только 12 кан-
дидатам.

По его словам, этап выдвиже-
ния кандидатов на выборы доста-
точно прост, но и он требует очень 
четкого соблюдения всех проце-
дур. В первую очередь это грамот-
ная подготовка всех документов 
кандидата, которые должны быть 

грамотно оформлены вплоть до 
каждой запятой. Если кандидата 
выдвигает политическая структу-
ра, то все мероприятия и докумен-
ты о выдвижении также должны 
быть подготовлены в соответствии 
с законом. Кандидаты самовыдви-
женцы предоставляют о себе пер-
вичный пакет документов, и если 
у них все нормально, то они идут 
собирать подписи.

– К концу января кандидаты 
должны предоставить нужное ко-
личество подписей в Центральную 
избирательную комиссию. Канди-
датам от партий нужно собрать по 
стране 100 тысяч подписей, а само-
выдвиженцам – 300 тысяч, – по-
яснил Владислав Шиндяев. – После 
успешного прохождения этапа вы-
движения идет этап регистрации, 
где и будет сформирован список 
тех, кто будет в избирательном 
бюллетене и за кого будут голосо-
вать на выборах. 

Председатель комиссии по под-
держке семьи, материнства, дет-
ства, участников СВО и членов их 
семей, член Общественной палаты 
Иркутской области Ирина Ежова 
поделилась своим мнением: 

– Я придаю огромное значе-
ние работе Общественной палаты 
и общественного штаба в Прианга-

рье, так как мы опираемся на мне-
ние общественности. Первый этап 
– самый простой с точки зрения 
соблюдения законности. Самовы-
движенцы и представители пар-
тий уже знают, что и как нужно 
делать, правила прописаны в за-
конах. Наша задача на этом этапе 
следить за соблюдением этих тре-
бований. Хочу также подчер-
кнуть, что ход этого этапа 
достойно освещается в 
средствах массовой 
информации. Пока 
явных нарушений 
не выявлено. Мы 
будем и дальше оце-
нивать обществен-
ное мнение и сле-
дить за соблюдением 
избирательного права 
каждого гражданина. 

На заседании отдель-
но обсудили вопрос активности 
участников избирательной кампа-
нии. Все отметили, что избира-
тельный штаб Владимира Пути-
на ведет прозрачную и понятную 
работу, он доступен для людей. 
Действия других штабов и поли-
тических партий в Иркутске пока 
менее заметны.

– Я уверена, что партии, ко-
торые активно настроены на вы-

боры, ведут свою работу. В этот 
раз я заметила, что ко мне стали 
обращаться люди, которые хотят 
отдать свой голос за действующего 
президента. Думаю, что осталь-
ные партии взаимодействуют со 
своими аудиториями. Пока что 
никаких жалоб от людей на дан-
ном этапе не поступало, – проком-
ментировала Альбина Широбокова, 
член общественного штаба по на-
блюдению за выборами.

С ней согласен заместитель 
председателя комиссии по правам 
человека, общественному кон-
тролю за деятельностью право-
охранительных органов и силовых 
структур Общественной палаты 
Иркутской области Андрей Анисов: 

– Думаю, что в штабах партий 
уже разрабатывают определенные 
концепции. Это билборды, рас-
сылка, рекламная кампания. И, 
естественно, самое основное – то, 
что мы ожидаем, это программы 
кандидатов. 

Выборы президента РФ – важ-
ное политическое событие, от ко-
торого во многом зависит буду-
щее нашей страны. Общественный 
штаб по наблюдению за выборами 
будет следить за каждой стади-

ей избирательного процес-
са, чтобы все прошло по 

закону и соблюдением 
прав граждан. 

– Эту избира-
тельную кампанию 
неизбежно будут 
преследовать об-
винения, что допу-

щены нарушения. И 
это будет независимо 

от степени ее чисто-
ты и законности. Кри-

тика в любом случае будет 
звучать. Уже делаются прогнозы о 
том, что выборы будут признаны 
рядом стран несостоявшимися и 
незаконными. Наша задача – обе-
спечить контроль на каждом этапе 
избирательной кампании, – сказал 
Дмитрий Люстрицкий, эксперт ре-
гионального общественного штаба 
по наблюдению за выборами. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

 � АКТУАЛЬНО  Члены участковых 
комиссий во время поквартирного 
(подомового) обхода с 17 февраля по  
7 марта расскажут жителям Иркутской 
области о предстоящих выборах главы 
государства, а также о возможности 
проголосовать в удобный день – 15, 16 или 
17 марта. Кроме того, у избирателей уточнят, 
есть ли у них потребность в голосовании на 
дому. Полученную информацию используют 
для создания комфортных условий 
голосования каждого избирателя.

Как пояснил заместитель председателя Избиратель-
ной комиссии Иркутской области Дмитрий Рымарев, 

всего в нашем регионе в проекте «ИнформУИК» будут 
работать более 6700 членов участковых комиссий.

– Каждый член комиссии, участвующий в информиро-
вании, будет иметь при себе удостоверение личности, 
а также бейдж, накидку и сумку с логотипом выборов. 
После беседы член комиссии вручит избирателю бу-
клет с дополнительной информацией, – сказал Дми-
трий Рымарев.

В настоящее время облизбирком и территориальные 
комиссии приступили к обучению членов участковых 
комиссий.

 � По информации Избирательной комиссии  
Иркутской области

ИЗБИРАТЕЛЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ АДРЕСНО ПРОИНФОРМИРУЮТ  
О ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ В ХОДЕ ПРОЕКТА «ИНФОРМУИК»

Открытость и прозрачность – 
на каждом этапе

 � ПРЕЗИДЕНТСКАЯ КАМПАНИЯ – 2024  В Общественной палате Иркутской 
области обсудили итоги выдвижения кандидатов на пост президента России. 
Члены регионального общественного штаба по наблюдению за выборами и 
эксперты рассмотрели вопросы открытости, прозрачности и законности по 
стартовавшей избирательной кампании. 
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   НЕ ИМЕЕТ АНАЛОГОВ В МИРЕ 

Идейным вдохновителем ком-
плекса стал научный руководитель 
ИСЗФ СО РАН академик Гелий Же-
ребцов, концепция НГК была раз-
работана в 2007 году. Он включает 
в себя семь объектов. Комплекс оп-
тических инструментов и много-
волновый радиогелиограф введены 
в эксплуатацию в 2022 и 2023 годах. 
Они расположены в Тункинском 
районе Республики Бурятия. Ра-
диогелиограф не имеет аналогов в 
мире и представляет собой систе-
му, которая состоит из 526 антенн. 

Радиогелиограф работает в диа-
пазоне частот 3–24 ГГц и позволяет 
изучать топологию корональных 
магнитных полей при активном 
и спокойном Солнце, исследовать 
волновые процессы и ударные вол-
ны в солнечной атмосфере, а также 
проводить оценку геоэффективно-
сти параметров солнечной вспыш-
ки, делать краткосрочные прогно-
зы мощных солнечных вспышек с 
заблаговременностью 2–3 суток.

– Мы уже получили первые ре-
зультаты – наблюдение Солнца, со-
бытий, протуберанцев на многих 
частотах, в широком динамиче-
ском частотном диапазоне с вы-
соким временным разрешением. 
Им дана высокая оценка между-
народным научным сообществом. 
Сибирское отделение Российской 
академии наук признало ввод в 
эксплуатацию объекта «Много-
волновый радиогелиограф» самым 
значимым результатом научных 
разработок в 2023 году, – проком-
ментировал директор ИСЗФ СО РАН 
член-корреспондент РАН Андрей 
Медведев. 

   ТЕЛЕСКОП С ДИАМЕТРОМ 
   ЗЕРКАЛА ТРИ МЕТРА 

В минувшем году начато строи-
тельство одного из самых сложных 
объектов комплекса – солнечного 
телескопа-коронографа с диаме-
тром главного зеркала три метра. 
Предполагается, что по этому па-
раметру он будет вторым в мире. 

Проектирование телескопа завер-
шилось в 2021 году. В Подмосковье 
отлиты две заготовки для будуще-
го зеркала телескопа. Вес зеркала 
составляет порядка 90 тонн, его 
доставят автомобильным транс-
портом к окончанию строитель-
ства комплекса в 2030 году.

Солнечный телескоп предна-
значен для изучения магнитных 
полей и солнечной активности. Он 
позволит проводить исследования 
строения солнечной атмосферы с 
недостижимым прежде простран-
ственным, временным и спек-
тральным разрешением, изучать 
природу солнечного магнетизма и 
цикличности активности, а так-
же процессы энерговыделения во 
вспышечных и других динамиче-
ских явлениях.

В числе решаемых прикладных 
задач – создание модели эволюции 
активных областей на Солнце и 
методов среднесрочного прогноза 
на стадии развития активной об-
ласти, разработка динамической 
модели корональных выбросов 
массы и алгоритмов прогноза их 
эффектов в околоземном космосе. 

Андрей Медведев назвал за-
кладку первого камня в фунда-
мент солнечного телескопа-ко-
ронографа одним из важнейших 
событий ушедшего года. В торже-
ственном мероприятии приняли 
участие главы Иркутской области и 
Республики Бурятия Игорь Кобзев 
и Алексей Цыденов, президент СО 
РАН Геннадий Красников, а также 
генеральный директор корпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов. Пред-
приятия «Ростеха» принимают 
участие в создании Национально-
го гелиогеофизического комплекса 
Российской академии наук. 

   НОВЫЕ ДАННЫЕ ОБ АТМОСФЕРЕ 

В течение ближайших семи лет 
предстоит построить еще четыре 
инструмента в Иркутской обла-
сти. Это система радаров, нагрев-
ный стенд, лидар и Центр управ-
ления данными. Система радаров 
включает в себя всеатмосферный, 
мезосферно-стратосферно-тропо-

сферный радары и радар некоге-
рентного рассеяния. Она позволит 
изучать атмосферные гравитаци-
онные волны, естественные и ис-
кусственные плазменные неодно-
родности, а также взаимодействие 
солнечного ветра с магнитосферой 
и ионосферой. 

Мезосферно-стратосферный 
лидар может измерять температу-
ру, скорость и направление ветра; 
изучать озон в стратосфере, опти-
ческие свойства слоя Na в мезосфе-
ре. Исследуемая высота составляет 
до 100–120 км. Нагревный стенд 
позволит проводить исследования 
ионосферы методом резонансно-
го поглощения КВ-радиоволн, из-
учать процессы переноса энергии 
в ионосфере, атмосфере и магни-
тосфере Земли, а также модели-
ровать эффекты магнитных бурь 
и высыпаний, метеорологические 
эффекты и так далее. 

В Центре управления и обработ-
ки данных, который разместится 
в Иркутске, планируется обраба-
тывать и хранить данные, полу-
ченные благодаря всему комплексу, 
управлять режимами его работы в 
реальном времени, проводить мо-
ниторинг состояния космической 
погоды, проводить эксперименты 

в интересах научных организаций, 
вести подготовку продуктов дан-
ных для конечных пользователей 
(потребителей). 

– Комплекс состоит из солнеч-
ных, радиофизических инстру-
ментов, которые передают инфор-
мацию о околоземном космиче-
ском пространстве. Оптические 
инструменты существенно допол-
няют радиофизические методы, 
дают новые сведения и принци-
пиально новые данные о состоянии 
атмосферы Земли – газовой обо-
лочке нашей планеты, – рассказал 
научный руководитель ИСЗФ СО 
РАН академик Гелий Жеребцов. 

   ИССЛЕДОВАНИЯ В СИСТЕМЕ 
   СОЛНЦЕ–ЗЕМЛЯ

Создание НГК РАН обеспечит 
России на ближайшие 20–25 лет 
не только мировой приоритет и 
укрепление научного и технологи-
ческого суверенитета в использо-
вании околоземного космического 
пространства, но и переход на ка-
чественно новый уровень развития 
экспериментальных исследований 
в глобальной системе Солнце–Зем-
ля, разработку и освоение новых 
конкурентоспособных космиче-
ских технологий, в том числе в 

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

Новые космические технологии
В регионе строят Национальный 
гелиогеофизический комплекс РАН 

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ПР    ЕКТ



131317 января 2024 № 4 (2646)БЩЕСТВО

интересах Роскосмоса, МЧС, мин-
цифры России, минтранса России, 
минэнерго России, минприроды 
России, минздрава России и Рос- 
комгидромета.

Создание комплекса разделено 
на два этапа, первый завершил-
ся в 2023 году и сразу же начался 
второй этап. На 2023–2025 годы 
распоряжением правительства РФ 
предусмотрено финансирование в 
размере 1 млрд рублей в год на 
проектирование и строительство 
объектов 2-го этапа НГК РАН. 

– Сейчас идет параллельное дви-
жение сразу по четырем объектам 

– это проектно-изыскательские ра-
боты на системе радаров в районе 
Байкала, Качуга, по лидару, в рай-
оне Ангарска (нагревный стенд), в 
Центре управления данными (Ир-
кутск). Мы рассчитываем на взаи-
модействие с областными и город-
скими властями – по землям, при-
нятию архитектурных решений, по 
согласованию земельных участков, 
форм разрешенной деятельности, 
которые необходимы для эффек-
тивного строительства комплекса, 
– отметил Андрей Медведев. 

По его словам, введенные в от-
ношении нашей страны санкции 

не повлияют на реализацию вто-
рого этапа проекта. «Мы твердо 
рассчитываем на отечественные 
технологии и видим возможность 
реализовать этап в полном объ-
еме без ухудшения параметров», 
- сказал директор ИСЗФ СО РАН 
член-корреспондент РАН Андрей 
Медведев.

   СПОРТИВНЫЕ УЧЕНЫЕ 

Введение в эксплуатацию все-
го комплекса потребует дополни-
тельно привлечь до 500 человек 
персонала. «Без подготовки кад- 
ров мы не сможем решить те за-
дачи, которые на нас возлагаются. 
Готовить специалистов надо уже 
сейчас, поэтому на базе институ-
та функционирует аспирантура, в 
новом составе заработал диссерта-
ционный совет, на базе которого 
проводятся защиты представите-
лей смежных институтов», – рас-
сказал первый заместитель ди-
ректора ИСЗФ СО РАН доктор фи-
зико-математических наук Сергей 
Олемской.

– Сергей Владимирович, суще-
ствует ли на данный момент ка-
дровый вопрос в ИСЗФ СО РАН, 
насколько активно молодые люди 
идут в ученые? 

– У нас один из самых молодых 
институтов: 40% сотрудников в 
возрасте до 35 лет. В перспективе, 
когда мы говорим об увеличении 
штата в два раза, этого недоста-

точно. Поэтому у нас работают и 
аспирантура, и магистратура. Мы 
стали одной из четырех в России 
научных организаций, получив-
шей разрешение подготавливать 
специалитет. В ближайшее время 
мы не планируем этим занимать-
ся, но потом, когда российская 
система образования полностью 
отойдет от Болонской системы 
образования, для нас это может 
стать выходом, чтобы готовить 
студентов, начиная с первого кур-
са и заканчивая диссертационной 
работой.

Дело в том, что за время обуче-
ния в аспирантуре единицы под-
готавливают кандидатскую работу, 
а если научный руководитель бе-
рет выпускника-магистра или ба-
калавра и ведет его в аспирантуре, 
то это реальный срок, за который 
можно подготовить полноценного, 
самостоятельного ученого. В на-
шем институте очень активная, 
спортивная молодежь, которая 
участвует не только в научных, но 
и спортивных мероприятиях, кон-
курсах. Мы оказываем поддержку 
нашим молодым специалистам и 
видим эффект. В частности, под-
держиваем их мобильность (ко-
мандировки, участие в выездных 
мероприятиях) и стараемся вся-
чески улучшить их жилищные ус-
ловия. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Евгения КОЗЫРЕВА и  
из архива ИСЗФ СО РАН 

 W Стр. 9
 Æ В других городах юнармейцы несут вахту с 

карабинами. В Иркутске намеренно отказа-
лись от оружия? 

– В советское время у часовых были сначала 
автоматы ППШ времен Великой Отечественной 
войны. В 70-х годах их заменили на учебный 
автомат Калашникова. А в 90-х годах, когда 
статистика преступности пошла вверх, для без-
опасности детей от оружия отказались. Сегодня 
у нас нет условий для его хранения. Но мы 
ведем подготовку по сборке и разборке оружия 
на базе образовательных организаций, где есть 
такая возможность. 

   КОНКУРС ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ РЕГИОНА

 Æ 9 Мая – особенный день. Часовые по графику 
отбираются? Или есть какой-нибудь конкурс? 

– Уже 28 лет в Иркутске проводится еже-
годный конкурс «Лучшая смена часовых Поста 
№ 1». После нескольких отборочных этапов по 
строевой подготовке и знанию истории Вели-
кой Отечественной войны определяются восемь 
лучших смен, которые будут стоять у Вечного 
огня в День Победы. Также у нас есть и дру-
гие виды поощрения. Каждый понедельник на 
мемориальном комплексе лучших юнармейцев 
награждают грамотами Поста № 1, нагрудным 
знаком «Отличник». Их имена могут быть за-
несены в Книгу почета.

 Æ Иркутяне принимают участие во всероссий-
ских слетах. Какие результаты показывают 
школьники на соревнованиях часовых постов? 

– Во всероссийских слетах принимают уча-
стие активисты всех городов, где существует 
Пост № 1 или открыт Центр патриотического 
воспитания. Такие слеты проходили в раз-
ных городах, например, в Твери, Севастополе, 
Новосибирске, Волгограде, Санкт-Петербурге. 
Каждый город отправляет команду из пяти че-
ловек, которая участвует в различных соревно-
ваниях, определенных организаторами слета. 

Честь нашего города на таких соревновани-
ях защищает команда–победитель городского 
конкурса «Лучшая смена часовых Поста № 1». 
Жюри конкурса оценивает визитную карточку, 
строевую подготовку, сборку и разборку ору-
жия. Занять первое место по сумме всех баллов 
очень сложно, но наши дети становились по-
бедителями и призерами в отдельных номина-
циях. И конечно, всем участникам слета предо-
ставляется возможность заступить на Пост № 1 
города – организатора слета.

 Æ Получается, у иркутян есть возможность 
нести вахту у Вечного огня в других городах. 
А у школьников нашего региона появится шанс 
когда-нибудь стать часовым Поста № 1 в 
Иркутске? 

– Такая возможность у ребят из других го-
родов и сел Приангарья появится уже в этом 
году. По инициативе губернатора Игоря Кобзева 
в ближайшее время будет проведен конкурс 
«Памяти павших – достойны». Для участия 
в нем каждая школа области при желании и 
с учетом возможностей сможет делегировать 
смену из пяти человек. Компетентное жюри 
отберет лучших участников, которые смогут 
приехать в Иркутск и нести вахту у Вечного ог-
ня с 24 апреля по 7 мая. Этот опыт планируется 
продолжить и в 2025 году, когда Россия будет 
отмечать 80-летие Великой Победы. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото из архива Дома детского творчества № 1 
города Иркутска

Памяти павших – достойны
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   НЕ ПАМЯТНИК, 
   А ЖИВОЙ ЧЕЛОВЕК

? В фильме много 
кадров и интервью 

из Аталанки Усть-
Удинского района, 
где жил Валентин 
Григорьевич Распутин. 
Как проходили съемки?

Юлия БЫВШЕВА:

– Для начала напомним, 
что мы давно сотрудни-
чаем с директором «Реги-
онального центра русского 
языка, фольклора и этно-
графии» Галиной Медве-
девой. До этого мы вме-
сте работали над фильмом 
«Уходящие голоса» о де-
ревнях, стариках, которые 
являются носителями си-
бирских говоров. Она со-
бирала материал для своего 
словаря, мы делали кино. 

Галина Витальевна рас-
сказывала, что как-то при-
ехала в Аталанку, постуча-
лась в дверь к одной бабуш-
ке, та спросила, кто стучит. 
А когда услышала просьбу 

поговорить про Валентина 
Распутина, бабушка отве-
тила: «Опять про Вальку. 
Надоел уже». 

На самом деле это клас- 
сно. Потому что тут, в го-
роде, кого ни спроси, будут 
о нем отзываться как о па-
мятнике. Говорить высоко-
парные слова. А там он все 
еще живой человек. И имен-
но с этой позиции расска-
зывали о нем герои фильма 
«Прошедшего времени не 
существует» – ровесники 
Валентина Распутина. Га-
лина Витальевна нам очень 
помогла со съемками. 

Кстати, она сейчас тоже 
получила премию губерна-
тора за создание 2-го и 3-го 
томов издания «Народное 
слово в рассказах и пове-
стях Валентина Распутина: 
Словарь». Это очень сим-
волично. 

? У вас в ленте такие 
фактурные герои. 

Например, бабушка 
с дедушкой, которые 
мило перепирались во 
время интервью. 

Юлия БЫВШЕВА:

– Согласна. А ведь еще 
попробуй раскрой людей. 
Галина Витальевна за годы 
работы научилась с ними 
общаться. Поэтому в филь-
ме она и была интервьюе-
ром. Ровесники Валентина 
Распутина ведь стареют. 
Что-то уже сами забыли, 
но она о каких-то фактах 
из их предыдущего обще-
ния им напомнит. Опять 
же люди могут стесняться 
камеры. 

Мы снимали не только о 
самом писателе и его твор-
честве, но еще и о первых 
годах его жизни, их жиз-
ни, которые и сформиро-
вали писателя. Как Распу-
тин сам всегда говорил, что 
все сюжеты самых важных 
произведений он взял из 
Аталанки, Усть-Уды. Хотя 
потом жил в больших го-
родах, но все вынес оттуда. 
Наши герои рассказывают 
и о затоплении ложа Брат-
ской ГЭС. Многие вспоми-
нают об этом со слезами на 
глазах. 

Ольга МАРТЫНОВА:

– Эта тема актуальна для 
них до сих пор. В Аталанке 
периодически нет света. И 
люди живут там вдали от 
цивилизации. Они очень 
скромные. Никто из них не 
хотел говорить о том, что я, 
мол, друг Распутина. 

Юлия БЫВШЕВА:

– В кадре есть и од-
ноклассницы Валентина 
Григорьевича. Учишься ты 
с каким-то мальчиком в 
школе, но не знаешь ведь, 
что он станет знамени-
тым писателем. Поэтому 
многого о его детстве они 
не помнят. Рассказывают 
про себя. Не в чем было 
ходить в школу, у брата и 
сестры на двоих была од-
на телогрейка. Мы через 
эти истории понимаем, в 
какую эпоху рос и форми-
ровался Распутин. И свиде-
тели этой эпохи еще живы. 
А у нас тем временем уже 
искусственный интеллект 
может писать за человека 
тексты. 

   «РАСПУТИНСКИЙ» 
   ЯЗЫК

? Когда вышел 
художественный 

фильм по книге 
Валентина Распутина 
«Живи и помни», 
где герои говорили 
на старом ангарском 
говоре, то многие 
зрители, даже выросшие 
в Усть-Удинском районе, 
не понимали слов. 
Вы в своих поездках 
часто встречались 
с носителями этого 
говора?

Ольга МАРТЫНОВА:

– Нет, конечно. Старое 
поколение ушло. Осталось 
совсем немного стариков, 
кто помнит этот «распу-
тинский» язык. Правда, 
были и молодые, кто ис-
пользует слова ангарского 
говора, жаль, что совсем 
редко. Но нам были здесь 
важны в первую очередь 
истории людей.

Юлия БЫВШЕВА:

– Хотя все-таки сто-
ит обратить внимание 
на их речь. Там нет слов-
паразитов, им не надо под-
бирать слова, речь льется и 
льется. 

? Еще в фильме 
была очень живая 

дискуссия в Иркутске 
о Распутине. В ней 
участвовали люди 
разных поколений и 
профессий. И не все, 
скажем так, в восторге 
от писателя. Были 
смелые суждения, в 
т.ч. о том, что он не 
давал публиковаться в 
литературном журнале 
некоторым молодым 
писателям, при жизни 
стал памятником себе 
и т.д.

Юлия БЫВШЕВА:

– Дискуссия была экс-
периментом, мы не зна-
ли, что из этого выйдет. 
Да, Валентин Григорьевич 
– неоднозначная фигура. И 
этот самый памятник нам 
сделать из него не хотелось. 
Повторюсь, мы планиро-
вали показать его живым 
человеком, но при этом не 
скатываться в бульварщи-
ну и желтизну. Хотели об-
суждать его творчество с 
разных позиций. В интер-
нете немало статей с жест-
кой критикой Распутина. 
Мы звонили известным 

ТАЛАНТЫ И ПОКЛ    ННИКИ

Новые горизонты 
кинодокументалистики
Фильм студии «Матёра» удостоен 
премии губернатора Иркутской области

 � ЛЕТОПИСЬ  Накануне 2024 года 
глава региона вручил премии в сфере 
культуры и искусства. В номинации 
«Аудиовизуальные произведения» 
лучшим стал документальный фильм 
о Валентине Распутине «Прошедшего 
времени не существует» Восточно-
Сибирского Фонда поддержки 
кинематографии «Матёра». Мы 
встретились с режиссером Юлией 
Бывшевой и продюсером Ольгой 
Мартыновой, которые рассказали о 
работе над картиной, о сложностях 
съемок документального кино вдали от 
столиц и о перспективах региональной 
кинодокументалистики.
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ЗАК    Н ПРОИЗВОДСТВ РЕГИ    Н

людям, которые писали эти 
материалы. Но они отказы-
вались сниматься, мол, все 
уже высказали. А тем, кто 
честно обозначил свою по-
зицию в фильме, мы очень 
благодарны за этот смелый 
поступок. 

Ольга МАРТЫНОВА:

 – Еще молодым по-
рой сложно воспринимать 
его тексты. Это не легкое 
чтиво. Кто-то считает его 
книги устаревшими. Одна 
юная участница дискуссии 
сказала, что для ее поко-
ления «Уроки французско-
го» более-менее актуальны, 
а «Прощание с Матёрой» 
– уже не так понятно. И 
мы хотели, чтобы люди, 
особенно молодежь, больше 
заинтересовались творче-
ством Распутина. Дискуссия 
получилась эмоциональной. 
Она сподвигла людей сесть 
и перечитать его книги. И 
писатель в фильме выглядел 
в итоге живым человеком, 
который работал над собой, 
имел право, как и все люди, 
менять свое мировоззрение. 

? Еще у вас есть 
высказывания 

писателя Захара 
Прилепина и уже, к 
сожалению, ушедшего 
от нас артиста и 
режиссера Сергея 
Пускепалиса. Почему 
выбор пал на них?

Юлия БЫВШЕВА:

– Мы искали информа-
цию, кто из деятелей куль-
туры говорил о Распутине. 
Не так, скажем, их много. 
И чтобы еще интересные 
были суждения. Захар При-
лепин ведь сюда приезжал 
и перед Распутиным даже 
вставал на колени. Пуске-
палис ставил во МХАТе им. 
Горького спектакль по книге 
«Последний срок». Правда, 
мы эту линию вырезали. 
Была пандемия и другие 
проблемы. Да и спектак-
ли уже не укладывались в 
концепцию фильма. 

Еще у нас есть интервью 
режиссера Геннадия Ша-
пошникова, который много 
лет проработал в Иркут-
ском драмтеатре и делал 
постановки по творчеству 
Распутина, а также и Сер-
гея Мирошниченко, моего 
мастера, еще во время мо-
ей учебы он сделал фильм 
«Река жизни», где сни-
мался сам Валентин Гри-
горьевич.

Для нас важно, чтобы 
среди героев фильма были 
не только друзья, родствен-
ники и знакомые Валенти-
на Григорьевича, но и экс-
перты, которые со стороны 
оценивали его творчество и 
место в истории. 

   ЗРИТЕЛЯ НУЖНО 
   УЧИТЬ СМОТРЕТЬ 
   ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ 
   КИНО

? Юлия, в вашей 
ленте актер Игорь 

Ясулович озвучивает 
слова Распутина о том, 
что писателем человека 
делает детство, а что 
делает его автором 
документального кино?

Юлия БЫВШЕВА:

– Я в детстве не мечта-
ла снимать фильмы. После 
школы сначала отучилась 
на коррекционного педагога. 
Но уже в колледже решила, 
что хочу стать режиссером и 
пошла учиться во ВГИК. Хо-
тя о документалистике тог-
да не думала. Все же мечта-
ют об игровом кино. 

Ольга МАРТЫНОВА:

– В советское время до-
кументального кино было 
много, включая научно-
популярное, школьное и 
прочее. В школе нас водили 
в кинотеатр на эти сеан-
сы. Помню, было интересно 
смотреть сериал о Вели-
кой Отечественной войне. 
Кстати, первый «Оскар» 
Советский Союз получил 
за документальный фильм 
1942 года «Разгром немец-
ких войск под Москвой».

В наше время неигро-
вое кино не имеет такого 
широкого доступа к зри-
телю. Исчезла привычка 
смотреть документальные 
фильмы. Интернет, бло-
геры, телевидение, все в 
виде коротких новостей, 
репортажей. Нужно сно-
ва учить зрителя смотреть 
хорошее документальное 
кино, сейчас это особенно 
актуально. Надеемся, что 
будет и прокат для не-
игрового кино. Некоторые 
платформы заинтересова-
ны в новых и старых до-
кументальных картинах. 
Нам помогают министер-
ство культуры РФ, Фонд 
поддержки регионального 
кинематографа. Привлека-
ем собственные и спонсор-
ские средства. 

Юлия БЫВШЕВА:

 – Когда я училась во 
ВГИКе с 2008 по 2013 год, 
бытовало мнение, что до-
кументальный фильм 
можно снять как попа-
ло. Например, звук мож-
но особо не писать, пойдет 
тот, что с камеры. А если 
в игровом кино вставля-
ют якобы документальные 
кадры, то непременно они 
сделаны трясущейся каме-
рой. Сейчас у нас должно 
быть хорошее кино, не хуже 
уровня игрового по техни-
ческим характеристикам. 
Это касается всего – зву-
ка, изображения, авторской 
музыки, драматургии. 

? В этом году вашей 
студии 10 лет. С 

кем кооперируетесь в 
работе? 

Юлия БЫВШЕВА:

– Фильмы мы сейчас 
снимаем в сотрудничестве 
со «Студией РЕК». Также 
работаем с телеканалом 
«Россия», делаем съемки 
для их документальных 
проектов. 

Мы организовали Бай-
кальский фестиваль регио- 
нального кино вместе с 
коллегами – Александрой 
Мерзляковой и Юрием Яш-
никовым. Фестиваль про-
вели уже в восьмой раз, он 

развивается, а мы пригла-
шаем в жюри профессио-
налов киноиндустрии. Они 
охотно соглашаются. 

 Ольга МАРТЫНОВА:

– Мы считаем, что в 
Сибири очень много тем, 
героев, есть о чем гово-
рить, что показывать. 
Сейчас стала важной тема 
развития регионального 
кино. Лучше, чем те, кто 
живет в Сибири, ее никто 
не знает. 

   У КАЖДОГО СВОЯ 
   МАТЁРА

? Над какими 
темами работаете 

сейчас?

Юлия БЫВШЕВА:

– Например, мы с ре-
жиссером Юрием Дорохи-
ным делаем фильм «Дети 
мои» о детском хирурге 
Юрии Козлове. Идет работа 
и над другими проектами. 
Недавно выпустили ленту 
«Шишкинские писани-
цы», ее снимали полтора 
года. 

? Много творческой 
энергии, 

сил и средств 
тратится на съемки 
документального кино, 
а как он доходит до 
зрителя?

Юлия БЫВШЕВА:

– У нас проходят встре-
чи иркутского киноклуба. 
Недавно пришло понима-
ние, что можно показывать 
иркутянам и классику ки-
нодокументалистики, ту, 
на которой мы сами учи-
лись. И если люди доста-
точно неплохо разбираются 
в игровом кино, то в доку-
ментальном – практически 
нет. Поэтому мы показы-
вали на киноклубе, к при-
меру, фильм Герца Франка 
«Высший суд». 

К нам на фестиваль 
приезжает жюри и спра-
шивает, почему вы на-
зываетесь «региональное 
кино»? Ведь кино не мо-
жет быть региональным и 
столичным, а только пло-
хим или хорошим. Я от-
вечаю, что вся киноинду-
стрия сосредоточена в Мо-
скве, немного – в Санкт-
Петербурге. Поэтому мы 
говорим о региональности 
с позиции того, что че-
ловек здесь живет, здесь 
снимает и работает. Это 
труднее, поэтому мы объ-
единяемся на площадке 
нашего фестиваля. 

Там проходят мастер-
классы от ведущих кине-
матографистов, ведь у нас 
многие авторы хотят, но не 
умеют пока снимать кино. 
Однако при этом находят 
таких интересных героев. 

В фильме «Прошедше-
го времени не существу-
ет» Сергей Мирошниченко 
сказал: «У каждого своя 
Матёра». Это нас навело на 
мысль провести под таким 
заглавием конкурс видео-
роликов среди профессио-
налов и любителей, взрос-
лых и детей. Был боль-
шой отклик, участниками 
стали жители даже самых 
отдаленных деревень. Кто-
то рассказал о бабушкиных 
пирожках, кто-то вспоми-
нал свое детство, каждый 
поделился историей о сво-
ей личной Матёре. Мы вы-
играли конкурс Фонда пре-
зидентских грантов, полу-
чили высокую оценку про-
екта. Но получить новое 
финансирование, увы, не 
удалось, хотя мы совсем не 
против вернуться к этому 
проекту, который затронул 
очень многих людей.  

 � Юлия МАМОНТОВА  
Фото Андрея ФЕДОРОВА, 
Бориса СЛЕПНЕВА и из архива 
студии «Матёра»

ТАЛАНТЫ И ПОКЛ    ННИКИ

	Î
Мы попросили Юлию Бывшеву дать 
рекомендации тем, кто решил лучше 
познакомиться с документальным 
кино. Вот ее топ-5 фильмов:		
1.		«Река	жизни»	Сергея	
Мирошниченко;			
2.	«Дорогая,	не	пересекай	эту	реку»		
Чин	Мо-ен;		
3.	«Высший	суд»	Герца	Франка;		
4.	«Кояанискатси»	Годфри	Реджио;	
5.	«Главный	грек	Российской	империи»	
Светланы	Музыченко.	
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   ГОД ЗАВЕРШЕН ДОСТОЙНО 

– Сказать, что прошедший год был трудным 
– банально. Они все тяжелые. Но по итогам 
2023 года «Ангарский Водоканал» достойно 
выглядит в ряду муниципальных предприятий 
Ангарского городского округа. Можно сказать, 
является их флагманом. Год мы закончили со 
знаком плюс. Мы не в убытках, хотя предпо-
сылок было очень много, – говорит Александр 
Лаврентьевич…

У него – бывшего кадрового офицера Совет-
ской армии - хлопотное хозяйство. Только во-
допроводных труб разного диаметра в ведении 
предприятия находится 456 километров 368 ме-
тров, а еще и канализационных – 434 километра 
533 метра. Серьезная такая «паутина», за кото-
рой глаз да глаз. Благо, в помощь коммунальщи-
кам – грамотные расчеты первостроителей. 

– Большое спасибо ленинградским архи-
текторам, которые проектировали Ангарск, – 
благодарит Александр Алексеев. – У нас водо-
проводные сети запланированы так, что там 
есть закольцованные линии. Это позволяет ло-
кализовать аварию. Например, 5 января этого 
года случилась авария в 19-м микрорайоне. Под 
отключение попало пять больших блок-секций. 
И мы из этих пяти домов поставили под от-
ключение всего два. Для снабжения людей 
отправили туда водовозки. К остальным блок-
секциям подвели воду по резервным направле-
ниям, аварийный участок заблокировали.

В ЖКХ зачастую, куда ни кинь – всюду клин. 
Но разбираться приходится. Ведь воду ждут в 
каждом доме, причем чистую. Александр Лав-
рентьевич признается, что сам каждый день 
пьет ее прямо из-под крана. Настолько уверен 
в качестве, хотя на водозаборе берут воду из 
Ангары. Но потом она проходит очистку в не-
сколько ступеней. На производстве внедрена 
система ультрафиолетового обеззараживания. 

А вместо опасного хлора здесь применяют ги-
похлорит натрия. 

   В МЕГЕТ ПРОВЕДУТ НОВЫЙ ВОДОПРОВОД

В 2023 году Александр Алексеев избрался в 
новый состав Законодательного Собрания Ир-
кутской области. Депутаты одобрили бюджет-
ное финансирование важного для Ангарского 
городского округа проекта. 

Как известно, с 2016 года за инженерные 
сети вошедших в АГО поселков стал отвечать 
«Ангарский Водоканал». А, к примеру, в Меге-
те люди годами пользуются не самой лучшей 
водой из скважин. Это никого не устраивало. 
Было решено протянуть в населенный пункт 
трубопровод из Ангарска. Проект прошел со-
гласования и экспертизы, в 2024 году начнется 
строительство. И это не единственная задача 
коммунального предприятия:

 – Прежде всего, для нас важно не оста-
навливаться на достигнутом и в дальнейшем 
модернизировать все системы и объекты во-
доснабжения. Второе – усиленными темпами 
продолжить перекладку сетей. За последние 
годы мы поменяли более 130 км старых метал-
лических труб на новые, пластиковые, которые 
не поддаются коррозии. Рассчитываем менять 
до 10 км труб в год. Можно было бы и больше, 
но у нас, кроме труб, еще есть 38 насосных стан-
ций, 14 повысительных водопроводных насо-
сных станций. Попробуй не обслужить каждую, 
– замечает директор водоканала. 

   ПРЕДПРИЯТИЕ КУЕТ СВОИ КАДРЫ

На водоканале намерены и в дальнейшем 
совершенствовать технику. С 2016 года здесь 
приобрели порядка 70 единиц техники и обору-
дования. Поменяли парк машин на две трети. 
Хотя в сложившихся экономических реалиях 
делать это непросто. 

Но применять рациональный подход, а порой 
и настоящую сибирскую смекалку директору 
«Ангарского Водоканала» не впервой. Напри-
мер, несколько лет назад в Ангарске стояла про-
блема защиты подземных пожарных гидрантов 
в колодцах. Крышки люков злоумышленники 
зачастую попросту воровали. А гидранты при 
минус 40 легко могут замерзнуть. Сначала 
звучали предложения закрыть их утеплителя-
ми из стекловаты. Но опытный руководитель 
сказал, что их несознательные граждане могут 
утащить на свои дачи, предложил утеплять 
гидранты мешками с осенней листвой. И это 
сработало! Все пожарные устройства целы и не-
вредимы, а листья ворам не нужны. 

Но это так, ремарка. Рациональному ве-
дению хозяйства помогает в первую очередь 
объективное видение перспектив. Так на пред-
приятии в свое время создали финансовую по-
душку безопасности, которая помогла пережить 
трудные пандемийные годы, когда в локдаун 
с трудом расплачивались за ресурсы и бизнес, 
и население. В 2022 году сложную ситуацию 
с этими неплатежами удалось выправить. Но 
сейчас другая серьезная забота, как и у всех 
сфер экономики – дефицит кадров. 

 – С этого года мы договорились с Ангарским 
политехническим техникумом, что к нам на 
стажировку во время производственной полу-
годовой практики будут приходить студенты. 
Причем на оплачиваемые должности. Это, на-
пример, слесари, электромонтеры, водители и 
другие нужные специалисты. Вот, пришел сту-
дент. Мы его примем на полгода. Дадим третий 
разряд, назначим наставника – учись, работай, 
сдавай на высший разряд, получай больше зар-
плату. 

С 2016 года на предприятии осуществляют 
программу подготовки собственных специали-
стов. Перспективным работникам без высшего 
инженерного образования помогают его полу-
чить в вузе, после чего те пять лет обязаны тру-
диться на «Ангарском Водоканале». Из первых 
12 выпускников, прошедших обучение, двое 
стали начальниками цеха, четверо – замести-
телями, шестеро – начальниками участка. 

– Люди растут, и остальные это видят, – ре-
зюмирует Александр Лаврентьевич. – Нам ведь 
нужно готовить свою смену. Я, к примеру, в 
конце прошлого года отметил 65-летие. И хотя 
работа сложная, нисколько не жалею, что в свое 
время пришел трудиться сюда. У нас сейчас 
сложились хорошие конструктивные отноше-
ния с администрацией АГО. Ни одно муни-
ципальное предприятие не сможет нормально 
существовать и развиваться, если будет на-
ходиться в конфронтации с администрацией. 
А наши нужды там понимают, все проблем-
ные вопросы решают в рабочем порядке. Ведь 
делаем-то одно общее дело. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото МУП «Ангарский Водоканал» 

Чистую воду – в каждый дом
Директор «Ангарского Водоканала» 
рассказал о планах на 2024 год

 � БЛАГОУСТРОЙСТВО  
Заменить не менее  Заменить не менее  
10 километров старых 10 километров старых 
металлических труб на металлических труб на 
новые пластиковые. Начать новые пластиковые. Начать 
строительство водопровода строительство водопровода 
до Мегета. Привлекать на до Мегета. Привлекать на 
оплачиваемую практику оплачиваемую практику 
студентов. Это лишь часть студентов. Это лишь часть 
задач, которые стоят перед задач, которые стоят перед 
МУП АГО «Ангарский МУП АГО «Ангарский 
Водоканал». Подробности Водоканал». Подробности 
нам рассказал директор нам рассказал директор 
предприятия Александр предприятия Александр 
Алексеев. Алексеев. 
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

БЩЕСТВО

По словам энергетиков, 
они приложили максимум 
усилий, чтобы исключить 
такие ситуации в Иркут-
ске. Провели испытания на 
всех теплосетях для провер-
ки слабых мест и их сво-
евременного ремонта. Под-
готовка к отопительному 
сезону в Иркутской области 
начинается весной – на сле-
дующий день после окон-
чания сезона предыдущего, 
но этого мало. Для замены 
сетей необходимо дополни-

тельное бюджетное фи-
нансирование, которого 
не было уже около 15 лет.  
Об этом на брифинге сооб-
щил генеральный директор 
ООО «Байкальская энерге-
тическая компания» Олег 
Причко. 

– Надежность тепло-
снабжения Иркутской об-
ласти для потребителей, 
присоединенных к сетям и 
теплоисточникам Байкаль-
ской энергетической ком-
пании, входящей в груп-

пу Эн+, была и остается на 
очень высоком уровне. С на-
чала осенне-зимнего пери-
ода в районах Иркутска по-
стоянно дежурят 15 бригад 
энергетиков численностью 
175 человек. Они контроли-
руют работу тепловых сетей 
и их техническое состояние, 
обеспечивают стабильность 
теплоснабжения, – подчер-
кнул Олег Причко.

– В прошлом году мы 
получили протокольное 
поручение полномочного 

представителя президента 
РФ в Сибирском федераль-
ном округе Анатолия Се-
рышева, согласно которому 
ресурсоснабжающим орга-
низациям необходимо обе-
спечивать своевременный 
ремонт и замену коммуни-
каций в необходимых нор-
мативных величинах – до 
5% от общей протяженно-
сти в рамках пятилетнего 
плана. Но для полноценно-
го выполнения этого по-
ручения, абсолютно обо-
снованного, справедливого, 
правильного, необходимы 
дополнительные ресурсы, – 
рассказал Олег Причко. 

Байкальской энерге-
тической компанией под-
готовлен перспективный 
план по замене тепловых 
сетей. Он предполагает, что 
только в 2025 году необхо-
димо заменить 70,5 км те-
пловых сетей, в том числе 
28,6 км в Иркутске. Общий 
объем необходимых затрат 
составляет 9,8 млрд рублей. 
Затраты на период с 2025 до 
2029 года превышают 65,5 

млрд рублей, на эти сред-
ства предстоит заменить 
391 км сетей. 

– Вопрос дополнитель-
ного бюджетного финан-
сирования планируется 
обсудить на совещании с 
участием представителей 
правительства региона и 
губернатора Игоря Ивано-
вича Кобзева, – сказал ге-
неральный директор ООО 
«Байкальская энергетиче-
ская компания». 

– Для выполнения дан-
ных работ субъект есте-
ственной монополии, к ко-
торой относится Байкаль-
ская энергетическая ком-
пания, имеет возможность 
оперировать только тариф-
ной выручкой, однако в этой 
статье таких ресурсов нет.  

По мнению Олега Прич-
ко, для решения вопроса не-
обходима государственная 
целевая программа, а ис-
точники финансирования 
могут быть различными 
– муниципальные, регио-
нальные, федеральные. При 
этом решение необходимо 
принимать оперативно: на-
пример, в Иркутске средний 
срок эксплуатации тепловых 
сетей составляет 36 лет, что 
на девять лет больше нор-
мативного срока в 25 лет. 
Уже сейчас большая часть 
коммунальной инфраструк-
туры в регионе нуждается в 
ремонте и замене. 

 � Елена ДАВЫДОВА

Без дополнительного 
финансирования 
теплосетям не обойтись 

 � АКТУАЛЬНО  Энергетики 
прикладывают все усилия 
для того, чтобы в Иркутской 
области не было таких же 
коммунальных аварий, 
которые произошли в 
Подмосковье, Новосибирске и 
Омске. Прежде всего на слуху 
Подмосковье, где жители 
Подольска, Лыткарино и 
других районов в мороз 
остались без тепла. 
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Так, в семье Усовых за 
игровую доску сели папа 
Александр и сын Тимофей. 
Мама Лина в этот раз бо-
лела за своих мужчин.

– Два раза в год играю 
на турнирах «Мама, па-
па, я – шахматная семья». 
Мы даже призовые места 
занимали. Папа у нас с пя-
ти лет увлекается шахма-
тами, а сын Тимофей – с 
трех лет, с пяти – участву-
ет в турнирах. А потом 

они и меня привлекли. 
Тимофей – мой личный 
тренер. Каждые выходные 
он мне говорит: «Мама, 
пора тренироваться». Все 
дебюты со мной разобрал. 
Если бы не сын, я бы ни-
когда не смогла играть на 
таком уровне, – рассказала 
Лина.

На турниры в другие го-
рода Усовы тоже ездят всей 
семьей. По словам Алек-
сандра Усова, Тимофей ка-

тегорически отказывается 
ехать на соревнования без 
мамы.

Также в турнире при-
няла участие семья Мель-
никовых: папа Максим и 
дочь Алена. В семье восемь 
детей, и все, за исклю-
чением самых младших, 
играют в шахматы. Но, 
по словам мамы Светла-
ны, Максим и Алена са-
мые сильные шахматисты 
в семье.

В свои 10 лет Алена уже 
становилась победите-
лем турниров Сибирского 
федерального округа, об-
ласти и города. Светлана 
Мельникова и сама начала 
играть в шахматы после 
того, как дочь увлеклась 
этой игрой, чтобы лучше 
понимать ребенка и быть 
к нему ближе.

По итогам турнира Але-
на Мельникова стала луч-
шей среди женщин.

В общем зачете побе-
дил Игорь Сахянов, вто-
рое и третье места заняли 
Максим Козырин и Эдуард 
Оширов соответственно.

В категории юноши (до 
18 лет) первое место занял 
Александр Козырин. Среди 
ветеранов в категории 60 
лет и старше победу одер-
жал Виктор Горячкин, в 
категории 70 лет и старше 
– Василий Иванов.

 � Василий ПЕТРОВ

Е2 – Е4
В Иркутске прошел 
турнир по быстрым 
шахматам

ВАЖНО
Напомним, с декабря по март в России реализуется 

проект «Всей семьей». Любой желающий может за-
регистрироваться на сайте: https://всейсемьей.рф/. 
Раз в неделю приходят задания, которые нужно вы-
полнить, а фото об этом разместить в своих социаль-
ных сетях с хештегом #ВсейСемьей. Для участников 
предусмотрены призы и подарки. 

 � СПОРТ  В первом в этом году турнире 
приняли участие 32 игрока. Многие 
пришли вместе со своими семьями.
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«Сейчас обсуждается 
вопрос о создании в Рос-
сии беспрерывного каза-
чьего образования. Такую 
задачу поставил президент 
России Владимир Путин. 
Уже подписана стратегия 
в отношении российско-
го казачества до 2030 го-
да. В соответствии с этой 
стратегией нужно создать 
беспрерывный цикл ка-
зачьего образования: дет-
ский сад, школа, ССУЗ, ВУЗ, 
место службы и работы. 
Именно такой подход к об-
разованию был раньше у 
казаков», – прокомменти-

ровал Александр Савостья-
нов. 

Он рассказал, что не-
сколько раз в год участни-
ки Иркутского городского 
казачьего общества «Воз-
несенское» устраивают 
праздники, на которых со-
бираются взрослые и де-
ти. Одно из таких меро-
приятий под названием 
«Рождественская вечерка» 
прошло 13 января в школе  
№ 37, где действует казачий 
класс. Для гостей праздни-
ка устроили традиционные 
игры, танцы и музыкаль-
ную программу. Каждый 

принес национальные блю-
да, которыми угостились 
гости в конце праздника. 

«Мы хотим сохранить 
традиции, культуру рус-
ского казачества, потому 
что многое уже теряется и 
забывается. Мы стараем-
ся возродить культуру, хо-
тя понимаем, конечно, что 
как раньше уже никогда не 
будет в силу современных 
реалий. Важно понимать, 
что без истории, без куль-
туры, без традиций мы не 
будем таким сильным на-
родом», – рассказал Алек-
сандр Савостьянов.  

Семья Ваулиных – папа 
Максим, мама Юлия и их 
сын Илья – постоянно при-
нимают участие в подоб-
ных праздниках. Они счи-
тают, что казачья культура 
объединяет семьи. 

«Мы любим и чтим 
свои русские традиции, 
мы ведем активный образ 
жизни, любим петь пес-
ни и все вместе изуча-
ем казачью кухню. У нас 
трое детей, мы собираемся 
за столом, разговариваем, 
пробуем новые блюда, об-
суждаем важные вопро-
сы, – рассказывает Юлия. 
– Не хотим, чтобы казачьи 
традиции остановились на 
нас, поэтому на всех по-
добных мероприятиях на-
ши дети рядом, чтобы мы 
могли передать им опыт и 
знания, а уж они переда-
дут их своим детям. Наша 
страна большая и сильная, 
и мы хотим, чтобы она та-
кой оставалась, несмотря 
на уходящие поколения». 

С этой позицией соглас-
на и семья Колесниковых 
– Сергей и Лидия, чей сын 

Егор также посещает ка-
зачий класс. Они уверены, 
что казачье образование 
позволяет сохранять связь 
поколений – укреплять об-
щение между родителями 
и детьми. 

«Само наличие каза-
чьих классов в школах – это 
уже проявление позитив-
ной политики государства. 
Мои знакомые, однокласс-
ники, у которых тоже под-
растают дети, узнали с мо-
их слов о пользе казачьих 
классов и тоже отправили 
туда своих детей. Это очень 
хорошо, – прокомментиро-
вал Сергей Колесников. – 
В последние годы в целом 
по стране происходят по-
ложительные изменения. 
Например, во дворах по-
явилось много спортивных 
площадок. Теперь ребята 
занимаются спортом, а не 
просто бездельничают. Мы 
тоже ходим на эти пло-
щадки. Так появляется еще 
одна возможность для объ-
единения семей – вместе 
заниматься спортом». 

 � Василий ПЕТРОВ

– Мы проводим разного рода се-
минары, обмениваемся опытом, 
но решили встретиться еще раз, 
чтобы посмотреть, что у нас по-
лучается. У нас есть определен-
ные традиции и необходимость 
заниматься казачьим образова-
нием, – заявил Анатолий Про-
копьев. – Я приведу пример: мы 
начали работать в селе Казачье 
Боханского района и по проше-
ствии года-полтора могу ска-
зать, что ребята стали другими. 
Они более ответственные, по-
другому рассуждают. Эта работа 
идет, она необходима, но также 
есть над чем подумать.

На сегодняшний день в Иркут-
ской области на территории 14 
муниципалитетов действуют 24 
казачьих класса. Всего в стату-
се кадетов-казаков находятся 
475 учащихся, с первого по де-
вятый классы.
– Если в целом рассматривать 
кадетское образование в Иркут-
ской области, то такие классы с 
разным успехом создавались в 
наших образовательных учреж-
дениях, – отметил министр об-
разования Иркутской области 
Максим Парфенов. – Не так давно 
мы начали заниматься специфи-
кой казачьих кадетских классов. 

В ближайшей перспективе идет 
речь о создании казачьего кадет-
ского корпуса в Ангарске. Все, что 
касается казачества в системе об-
разования, это должна быть заин-
тересованность на местах, и она 
есть. Важно чувствовать партнер-
ство с представителями казачьих 
обществ, а не только в рамках 
школы создавать эту систему.

Среди вопросов, вынесенных 
на обсуждение, – организация 
инфраструктуры для казачьих 
классов. Так, в Качугской школе 
№ 2 хотят открыть конный клуб 
при школе, чтобы казачата об-

учались верховой езде и уходу 
за животными. В школах Ангар-
ска и Шелехова особое внима-
ние уделяется творческой дея-
тельности, изучению казачьего 
фольклора, но нужно хорошее 
оборудование, а самое главное 
– сценические костюмы. Отмети-
ли представители образователь-
ных учреждений положительную 
сторону казачьего образования 
– в казачьи общества вступают 
родители кадетов-казаков.

Вопрос о наличии учебных по-
собий по истории Российского 
и Иркутского казачества решен 

Институтом развития образо-
вания Иркутской области. ИРО 
выпустил ряд методических 
материалов как для управлен-
цев и педагогов, так и для каза-
ков-наставников. Как отметила 
руководитель центра развития 
воспитания ИРО Марина Бул-
гакова, казачье образование в 
Приангарье имеет старинные 
корни – еще в XIX веке при юн-
керском училище находились 
казачьи классы.
– Пусть медленно, но идет раз-
витие казачьего образования. 
В школах это происходит через 
создание казачьих кадетских 
классов, появление детских 
объединений, смешанные воз-
растные группы казачьей на-
правленности, – сказала Марина 
Булгакова.
В этом году запланировано про-
ведение фестиваля «Школа 
казачьей культуры» и регио-
нального этапа Всероссийской 
военно-спортивной игры «Каза-
чий сполох». В летние каникулы 
казачата вновь отправятся на 
смену в лагерь «Казачье войско».

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

Г    Д СЕМЬИ

Возрождая традиции
В Приангарье действуют 24 казачьих 
класса, два из них – в Иркутске

 � КУЛЬТУРА  По информации атамана Иркутского городского 
казачьего общества «Вознесенское», подъесаула Александра 
Савостьянова, главная цель таких классов – возрождать 
культуру и традиции казачества, передавать эти знания из 
поколения в поколение.

СПРАВКА
2024 год в России объявлен Годом семьи. В связи с этим в стра-
не проводится конкурс «Всей семьей», в рамках которого семьи 
должны делать фото и видео о том, как они проводят время все 
вместе, выполняя различные задания в рамках конкурса. Авторы 
лучших роликов получают ценные призы. Более подробная ин-
формация на сайте: всейсемьей.рф. 

КОННЫЙ КЛУБ, ФОЛЬКЛОР И ДРУГИЕ НАПРАВЛЕНИЯ

 � ОБРАЗОВАНИЕ  Перспективы развития 
системы казачьего образования в Приангарье 
обсудили в Иркутске. Встреча инициирована 
министерством образования Иркутской области по 
инициативе заместителя губернатора Иркутской 
области – руководителя администрации Усть-
Ордынского Бурятского округа, руководителя 
рабочей группы по делам казачества Анатолия 
Прокопьева на базе Института развития образования 
Иркутской области.
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  АРХИВЫ  С 2018 
года на территории 
Нижнеудинска и 
Нижнеудинского 
района действует 
ветеранская организация 
Вооруженных сил. 
Ее основной задачей 
является патриотическое 
воспитание 
допризывной молодежи. 
Как подчеркивает 
председатель совета 
общественной 
организации, 
подполковник в отставке 
Анатолий Каминский, 
со временем на первый 
план вышла социальная 
поддержка ветеранов ВС. 
Не менее важной задачей 
Анатолий Георгиевич 
называет поисковую 
деятельность, связанную 
с нижнеудинцами, 
прошедшими Великую 
Отечественную войну.

КРАЙ ГЕРОЕВ

Военная история всегда привле-
кала Анатолия Каминского: снача-
ла – история собственной семьи, 
где по отцовской линии несколько 
поколений военных, а по материн-
ской – суровые годы блокадного 
Ленинграда, затем – история Ниж-
неудинского военного гарнизона.

– Я люблю военную историю, 
но раньше этим было непросто за-
ниматься, например, искать сво-
их родственников. Когда я приехал 
служить в Нижнеудинск, то за-
интересовался историей воинских 
частей, которые здесь находились. 
Такие данные были засекречены, 
а между прочим, части у нас здесь 
очень прославленные, та же 15-я 
стрелковая Сивашско-Штеттин-
ская ордена Ленина дважды Крас-
нознаменная орденов Суворова и 
Трудового Красного Знамени ди-
визия. С 1992 года она дислоци-
ровалась именно у нас, а в период 
Великой Отечественной войны 
сражалась на Курской дуге. Раз-
ведчики 47-го полка 15-й дивизии 
взяли в плен немецкого ефрейтора, 
который подтвердил начало насту-
пления немцев 5 июля 1943 года, 
– рассказывает Анатолий Георги-
евич.

Много лет Анатолий Каминский 
пишет книгу «Очерки о военной 
истории Нижнеудинского района».

– Я интересовался историей 
дислоцировавшихся здесь диви-
зий, потом материала стало так 
много, что получилась книга. На-
шу организацию интересует вопрос 
создания базы данных военнослу-
жащих, призванных Нижнеудин-
ским военкоматом, – рассказывает 
наш собеседник. – Основной це-
лью поисковой работы считаем 
увековечивание военнослужащих, 
погибших при защите родины в 
период 1941–1945 годов, а также 
при выполнении служебного дол-
га в войнах и военных конфлик-
тах на территории СССР, РФ и за 

их пределами. К нам постоянно 
обращаются родственники, и мы 
ищем. Недавно отправил данные 
по военнослужащему в Калинин-
град, откуда поступил запрос от его 
родственника.

ПОМНИТЬ И СОХРАНЯТЬ

С 2009 года Анатолий Камин-
ский с соратниками ведет дея-
тельность по установлению имен 
военнослужащих, которые пере-
гоняли самолеты на фронт. С осе-
ни 1941 года в Иркутск поездами 
стали прибывать специалисты и 
оборудование эвакуированного из 
Москвы авиазавода № 39 им. Мен-
жинского.

– На Иркутском авиазаводе вы-
пускали самолеты-бомбардиров-
щики Пе-2, потом перегоняли на 
фронт. К сожалению, были ката-
строфы, экипажи гибли. В лучшем 
случае было известно место захо-
ронения, а в худшем – не было и 
этого, – отмечает наш собеседник.

По вопросам поисковой рабо-
ты нижнеудинцы взаимодейству-
ют с поисковиками из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Красноярска, 
Иркутска. Активно участвуют 
школьники из поисковых отря-
дов «День памяти-Масловцы» 
(МКОУ СОШ № 10 Нижнеудинска), 
«Стрижи» (Шебертинская СОШ) 
и поисково-краеведческого кружка 
«Истоки» Широковской СОШ. 

Одно из многих возвращен-
ных имен – Петр Буров (1915–1942), 
летчик, погибший на территории 
Нижнеудинского района в районе 
Синей горы. Данные о нем на-
шлись в филиале Центрального 
архива министерства обороны (во-

енно-морском архиве) в Гатчине 
Ленинградской области. 

– Если есть возможность искать 
по переписке, то мы делаем это 
через наш военкомат. Если воен-
нослужащий имеет отношение к 
Нижнеудинскому району, то вно-
сим его в базу данных, – говорит 
Анатолий Георгиевич. – Помогали 
военкомату Нижнеудинска создать 
электронный архив. С каждым 
годом бумага ветшает, и насту-
пит время, когда и прикоснуться 
к этим документам будет невоз-
можно.

Еще одним направлением поис-
ковой деятельности Анатолий Ка-
минский называет восстановление 
имен военнослужащих, умерших 
от ран и болезней в эвакуацион-
ных госпиталях Нижнеудинска в 
период войны. Уже установлено 98 
фамилий, а начинали с 16.

– По нашей инициативе был 
изготовлен обелиск, где указаны 
все фамилии. В этом году плани-
руется издание книги памяти во-
еннослужащих, умерших от ран и 
болезней. 

ПО СЛЕДАМ ПОДВИГА

Один из главных разделов 
«Очерков…» называется «Возвра-
щая имена». Благодаря ему ниж-
неудинцы узнают имена и судьбы 
солдат, затерявшиеся в военных 
архивах.

– В нашем городе чествуют де-
сять Героев Советского Союза, ко-
торые родились в Нижнеудинске. 
Вопрос: «Почему все, кто служил 
тут, не входят в эту категорию? 
Они что, не жили здесь?» – гово-
рит Анатолий Каминский.

Один из Героев Советского Со-
юза, которому было возвращено 
имя, – Иван Григорьев (1916–1944), 
командир орудия 8-го отдельного 
гвардейского танкового Корсун-
ского полка прорыва 19-го тан-
кового Перекопского корпуса 2-го 
Прибалтийского фронта. Иван 
Григорьев родом из Нижнеудин-
ска, но из-за путаницы документы 
о посмертном награждении были 
направлены в районный военный 
комиссариат Сталинградской об-
ласти, и имя Героя оказалось не-
заслуженно забытым.

– Иван Григорьев жил на ули-
це Красноармейской, дом 15, перед 
войной призван в РККА, погиб в 
1944-м. Жена получила извещение 
о смерти, узнала, что он сгорел 
в танке. Документы о присвое-
нии звания Героя Советского Со-
юза (посмертно) получили в 1945 
году, но жена уже уехала к себе на 
малую родину. Родственников у 
него не было. Благодаря базе дан-
ных удалось найти его, – отметил 
Анатолий Каминский.

ВОССТАНОВИТЬ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Но не только Герои Советского 
Союза должны вновь обрести име-
на, уверен Анатолий Георгиевич. 
Военнопленных, как командира 
166-го стрелкового полка Михаила 
Балацкого, тоже стоит помнить, 
отмечает наш собеседник.

– Раньше считалось, что если 
попал в плен, то все, уже не наш. 
Но после плена он прошел про-
верку, был направлен в военный 
комиссариат по месту жительства 
жены. Я его нашел, и оказалось, 
что в 1947 году Михаила Егоровича 
наградили орденом Красного Зна-
мени. Или братья Бонич: к началу 
войны один командовал артилле-
рийским полком, другой – стрел-
ковым. Точно известно, что один 
брат погиб, а второй, Сергей, попал 
в Луполовский лагерь под Могиле-
вом. Его считали чуть ли не пре-
дателем, якобы он сдал полк.

Восстанавливая историческую 
справедливость, Анатолий Камин-
ский вышел на поисковые отряды. 
К сожалению, данных о Сергее Бо-
ниче, его пленении и дальнейшей 
судьбе найти не удалось.

– Сейчас стало известно, будто 
военнослужащие, которые нахо-
дились там, прежде чем хоронить 
погибших, кидали бутылки с за-
писками. Если найти эти списки, 
то, может быть, установим судьбу 
и Сергея Бонича. Люди достойные, 
а их считали чуть ли не предате-
лями. Хочется восстановить исто-
рическую справедливость.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива Анатолия Каминского

Возвращая имена
НАША ИСТ    РИЯ

Петр БуровПетр Буров

Урок мужества в Урок мужества в 
СОШ № 3 АлзамаяСОШ № 3 Алзамая

Иван ГригорьевИван Григорьев
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  СОВЕТЫ ВРАЧА  Начав 
активный образ жизни, 
достичь оздоровительного 
эффекта можно уже 
через несколько месяцев. 
Хотя, как утверждают 
врачи, улучшение 
самочувствия станет 
заметным и раньше – 
буквально через пару 
недель. Но для этого 
важен грамотный 
системный подход, без 
фанатизма и стремления 
ускорить результат. 

Многие пытаются изменить 
свой образ жизни кардинально 
– встают на лыжи и через силу 
одолевают несколько километров, 
или начинают сразу активно бе-
гать, или идут в спортзал и да-
ют себе серьезные нагрузки. Врач 
по спортивной медицине ГБУЗ 
ИОВФД «Здоровье» Александр Яв-
на предуп реждает, что начинать 
резко активничать чревато для 
здоровья, поскольку любая нагруз-
ка – это стресс для организма. 

– Особенность физической ак-
тивности в пожилом возрасте со-
стоит в том, что в это время 
происходит снижение работоспо-
собности систем, метаболизма, 
угасание реакций, – говорит Алек-
сандр Явна. – В связи с этим 
важно правильно дать нагрузку, 
чтобы не навредить. Принципы 
оздоровительной физкультуры 
предусматривают регулярность, 
систематичность, постепенность 
роста нагрузок, правильность вы-
полнения упражнений. Уровни 
физической нагрузки зависят от 
интенсивности, то есть степени 

воздействия на организм – низ-
кая, средняя и высокая. При бы-
строй ходьбе частота сердечных 
сокращений поднимается, человек 
чувствует появление тепла в ор-
ганизме. Это приравнивается к 
среднему уровню. Высокая степень 
нагрузки характерна для спорт-
сменов. 

По словам эксперта, рассчитать 
степень нагрузки может любой, 
используя простую формулу – от 
220 нужно отнять свой возраст. 
Например, если вам 60 лет, то по-
лучится – 160. При условии, что 
оптимальный уровень трениро-
вочного пульса составляет 80% от 
максимума (для нашего примера 
это 160), то получится 128 ударов 
в минуту. Таким образом, если 
пожилой человек 60 лет будет по-
лучать нагрузки по 20–30 минут 
три раза в неделю с ЧСС 128, он 
получит в итоге оздоровительный 
эффект.   

Специалисты также разделяют 
виды нагрузки на аэробную, пере-
ходную и анаэробную. В первом 
варианте речь идет о низкой ин-
тенсивности, с которой организм 
справляется спокойно, все упраж-
нения совершаются с достаточным 
количеством кислорода. При пере-
ходной нагрузке растет частота 
мышечных сокращений, продукты 
метаболизма начинают накапли-
ваться. Далее идут анаэробные на-
грузки с высокой интенсивностью, 
которые организм может выпол-
нять ограниченное время. Ярким 
примером можно назвать переход 
от спокойной ходьбы к быстрой, а 
далее – к бегу.  

– Очень важна систематич-
ность занятий, – добавил Алек-
сандр Явна. – Сходить пару раз 
покататься на лыжах или побегать 
пару кругов на стадионе – все 
это большой пользы не принесет. 
Кроме того, нужен комплекс на-

грузок, чтобы получить оздоро-
вительный эффект. Он включает 
в себя нагрузки на мышечную, 
кардио-респираторную и сердеч-
но-сосудистую системы. Поэтому 
лучше проконсультироваться со 
специалистом. Например, в Ир-
кутском областном врачебно-физ-
культурном диспансере, где есть 
группы здоровья для пожилых 
людей. Занимаются в основном те, 
кто с молодости привык вести здо-
ровый образ жизни. Но есть и та-
кие, кто решил почувствовать себя 
лучше физически. Для каждого 
в индивидуальном порядке под-
бираются необходимые нагрузки. 
Возраст участников наших групп 
здоровья от 50 лет до 70 и более. И 
у всех у них есть хорошие шансы 
продолжать заниматься и в 90 лет 
выдавать спортивный результат.

Как отмечает эксперт, что-
бы достичь высоких спортивных 
результатов, нужны годы тре-
нировок. Для оздоровительного 
эффекта при правильном подхо-
де достаточно несколько месяцев. 
Даже через пару недель занятий, 
когда организм адаптируется к 
нагрузке, можно заметить улуч-
шение самочувствия. Правда, 
есть противопоказания к оздоро-
вительным тренировкам. Среди 
них инфекционные заболевания, 
болезни в активной фазе и хро-
нические заболевания в фазе обо-
стрения, заболевания в последней 
стадии.

– Активный образ жизни при-
водит к лучшему состоянию орга-
нов и систем человека, к лучшей 
приспособленности в жизни, к 
стрессоустойчивости, самореали-
зации. Начинать никогда не позд-
но, – подытожил Александр Явна. 

  Елена ПШОНКО 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА 

Оздоровление без стресса
Как правильно перейти к активному образу жизни 
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  ЛАУРЕАТЫ  Заведующая 
библиотекой села Каменка 
Боханского района Мария Казак по 
образованию педагог. Она пришла 
в сферу культуры почти 10 лет 
назад и сразу решила получить 
специальное образование, ведь 
работа требовала новых знаний и 
навыков. 

Фундаментальный подход и творческие спо-
собности Марии Казак дали свой результат 
– библиотека в селе Каменка стала одним из 
культурных центров жизни села. А заслуги ее 
сотрудников уже не раз подтверждались побе-
дой в конкурсе «Лучшие сельские учреждения 
культуры и их работники 2023». 

  Мария Владимировна, расскажите о ваших 
впечатлениях от победы в конкурсе?

– Это уже вторая моя победа, в первый раз 
я выиграла этот конкурс в 2018 году. Он сти-
мулировал меня, придал уверенности, что мы 
двигаемся в нужном направлении и занима-
емся правильным делом. Ведь мы подходим к 
своей работе не формально. Внедряем инно-
вационные формы работы, постоянно приду-
мываем что-то новое, чтобы привлечь людей в 
библиотеку, поскольку в сельской местности и 
это не так просто.

  Почему сложно людей привлечь в библиотеку?

– В первую очередь это связано с занято-
стью населения, у многих жителей большое 
хозяйство, поэтому им элементарно некогда. В 
основном наши читатели – дети и пенсионеры. 
Конечно, наша библиотека очень удобно распо-
ложена в здании администрации, здесь же – и 
наш Дом культуры. Рядом соцзащита, по пят-
ницам работает МФЦ, поэтому проходимость 
большая. Люди случайно заходят и удивляют-
ся, как у нас хорошо, а многие возвращаются 
снова. Для людей пожилого возраста и для 
инвалидов в библиотеке есть такая услуга, как 
доставка книг на дом. 

  Сколько человек вы обслуживаете?

– В селе Каменка 954 человека, но в зону 
обслуживания нашей библиотеки попадают 
еще три деревни, всего – 1346 человек. Мы вы-
езжаем к ним раз в месяц и привозим книги. 
Так как финансирование у нас небольшое, мы 
возвращаемся к формам работы, которые бы-
ли давно забыты, но при этом дают хороший 
эффект. Например, это экскурсии не только 
по библиотеке. Мы ходим в лес с нашими по-
сетителями, устраиваем полянки, где читаем, 
играем в русские народные игры. Таким обра-
зом, привлекаем к чтению тех детей, которые 
вообще не хотят идти в библиотеку. Но когда 
их товарищи делятся с ними впечатлениями 
о прошедших мероприятиях и о прочитанных 
книгах, то они с удовольствием приходят. Мы 
организуем мастер-классы, которые в основ-
ном проходят у нас к праздникам: 8 марта, 
23 февраля, Масленица, Пасха. На них можно 

создать подарок своими руками, и ребятишкам 
это очень нравится.

  Какие книги пользуются популярностью?
– Дети берут книги по школьной программе. 

А для чтения – детское фэнтези, романы, ужа-
стики. Пенсионеры предпочитают исторические 
и деревенские романы, детективы. Нужно от-
метить, что наша библиотека постоянно попол-
няется новыми книгами благодаря спонсорам и 
администрации, которая финансирует покупку 
новых изданий. А еще очень много книг нам 
пожертвовал Гуманитарный центр им. семьи 
Полевых. На сегодняшний день наш фонд со-
ставляет 9090 единиц. 

  Удобно ли вам в приспособленном помещении?
– Мы постоянно улучшаем наши условия. 

Например, в 2023 году библиотека выиграла 
конкурс «Лучшее сельское учреждение культу-
ры Иркутской области». На призовые 100 тысяч 
мы купили компьютер, цветной принтер, ноут-
бук. А старую технику – компьютер и ноутбук 
– поставили для наших пользователей. В целом 
посетители говорят, что у нас очень уютно.

  Насколько важна библиотека на селе?

– Очень важна, и в первую очередь для де-
тей и пенсионеров. Например, если молодежь 
и люди взрослого возраста подкованы в со-
временных технологиях, то бабушки и дедуш-
ки боятся учиться. Им легче прийти к нам с 
телефоном, если у них что-то не в порядке. 
Помогаешь им, подсказываешь. Мы, кстати, 
подавали на конкурс ТОС проект «Бабушка.
net», чтобы обучить пожилых людей компью-
терной грамотности, но не выиграли. Будем 
пробовать в следующий раз, потому что это 
очень нужно пожилым людям.

Детям библиотека тоже очень важна. Здесь 
они встречаются, обсуждают прочитанные 
книги, делятся впечатлениями, играют в на-
стольные игры, а еще, и это немаловажно, 
домашний компьютер в нашем селе есть не у 
всех. А в школе задают различные проекты, со-
общения. Мы даже придумали хитрость, чтобы 
приобщить детей к чтению. Принесли из до-
ма компьютер, закачали игры, и они толпами 
приходили играть. Но с условием! За это они 
должны были взять книгу домой, а в следую-
щий раз пересказать ее содержание.

  Как вы пришли в библиотеку? 

– Случайно, по образованию я педагог на-
чальных классов. В 2014 году мне предложили 
эту работу, и почти сразу решила получать в 
этой сфере образование, потому что в библи-
отечной деятельности много тонкостей. В 2015 
году я поступила в Иркутский колледж культу-
ры и окончила в 2017 году. 

  Откуда вы родом?

– Я родилась в Ангарске, но жила в селе Ка-
менка с трех лет. Потом мы уезжали в город, 
но я снова приехала сюда со своей семьей. Мы 
приняли такое решение, потому что нам здесь 
легче живется и дышится. Люди все знакомые, 
и детей здесь растить гораздо спокойнее. А что 
касается благ цивилизации, то и здесь все есть. 
Дом у нас благоустроенный. И земля своя, а это 
очень важно.

  Елена ОРЛОВА
Фото из личного архива Марии Казак

Компьютерные игры 
в награду за чтение

БЩЕСТВО
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СЕЛ БЩЕСТВО

	� ФИНАНСЫ		Повышается	
призывной	возраст,	МРОТ,	
пенсии	и	выплаты	на	детей.	
Пособия	по	уходу	за	ребенком	
до	полутора	лет	можно	будет	
получать	одновременно	с	
зарплатой,	а	социальные	
вычеты	–	в	упрощенном	порядке.	
Минимальный размер оплаты труда 
(МРОТ) вырос с 1 января на 3000 руб. и 
составит 19 242 руб. Он влияет на мини-
мальную зарплату и некоторые пособия: 
больничные, по уходу за ребенком до по-
лутора лет и декретные. 
Важная новость для пенсионеров – с  
1 января 2024 года пенсии неработаю-
щих пенсионеров увеличены на 7,5%.
С января родители в отпуске по уходу за 
ребенком до полутора лет смогут полу-
чать ежемесячное пособие даже при пол-
ной занятости. Раньше его выплачивали 
только при неполном рабочем дне или ра-

боте на дому. Размер пособия для рабо-
тающих зависит от среднего заработка: 
минимум – 8591,47 руб., максимум – 49 
123,07 руб.

Ежемесячная компенсация родителям 
детей с инвалидностью будет выплачи-
ваться при частичной занятости. Само-
занятым и работающим по гражданско-
правовым договорам – тоже. До 2024 
года ее могли получать только трудоспо-
собные, но неработающие родители. Раз-
мер выплаты – 10 000 руб. в месяц.

Единое пособие семьям с детьми увели-
чится. С 1 января его размер вырастет с 
учетом повышения прожиточного мини-
мума для детей в регионе. 

Еще одно изменение касается распо-
ряжения маткапиталом на накопитель-
ную часть пенсии: с января такая воз-
можность будет и у мужчины, если он 
единственный родитель. Использовать 
средства маткапитала можно будет 
на реконструкцию таунхаусов – мало-

квартирных домов коттеджного типа и 
дуплексов – домов для двух семей. Что 
касается индексации суммы, она про-
изойдет с 1 февраля, ориентировочное 
повышение – 7,5%.

Правила выплаты из маткапитала также 
поменяются. С 1 января будут оценивать 
нуждаемость по тем же доходам, что и в 
случае единого пособия. В 2023 году, 
например, не учитывались алименты, 
стипендии, доходы от бизнеса и самоза-
нятости. 

В 2024 году лимит социального вычета 
на лечение, обучение, спорт, доброволь-
ное медицинское страхование и пенси-
онные взносы вырастет до 150 000 руб. 
Раньше было 120 000 руб. Максимальная 
сумма вычета на обучение детей увели-
чится с 50 000 до 110 000 руб. Это позво-
лит вернуть из бюджета больше денег. 

С 2024 года на срочную службу в армию 
могут призывать мужчин с 18 до 30 лет, а 
не до 27, как раньше. 

Условия кредитных каникул поменяются 
тоже. Теперь отсрочку платежей до полу-
года можно оформить при снижении до-
хода более чем на 30%, или пострадав-
шим от чрезвычайной ситуации.

Также в 2024 году вступает в силу ряд по-
правок в законодательство, которые за-
трагивают жизнь собственников и арен-
даторов недвижимости. Нововведения 
касаются аварийного жилья, регистрации 
прав на недвижимость, садовых товари-
ществ, собраний собственников в много-
этажных домах, налогов, а также сферы 
жилищно-коммунального хозяйства.

От уплаты пошлины за нотариальное 
удостоверение доверенности освободят 
лиц, у которых есть право на бесплатную 
юрпомощь. К ним относятся, например, 
малоимущие граждане.

Среди прочего закрепят статус 
ресурсных центров добровольче-
ства, расширят права волонтеров. 
Им станут оплачивать расходы 
на медуслуги и обучение, необхо-
димые для добровольческой дея-
тельности.

 � Людмила ШАГУНОВА

– В 2023 году министер-
ство социального разви-
тия, опеки и попечитель-
ства Иркутской области 
по итогам конкурентных 
процедур приобрело свыше 
26 тысяч путевок для де-
тей, находящихся в труд-
ной жизненной ситуации, 
а также детей работающих 
родителей. С прошлого го-
да, наряду с работающи-
ми родителями, путевка-
ми начали обеспечивать и 
детей, чьи родители яв-
ляются индивидуальны-
ми предпринимателями 
и самозанятыми. Детей 
на отдыхе ждет насыщен-
ная программа, в которую 
включены также меропри-
ятия по патриотическому 
воспитанию, по сохране-
нию традиционных семей-
ных ценностей. Решением 
президента 2024 год в Рос-

сии объявлен Годом семьи. 
Поддержка граждан, кото-
рые воспитывают детей, 
помощь родителям, забота 
о подрастающем поколении 
всегда были и остаются 
приоритетами для государ-
ства, – отметил министр 
социального развития, опе-
ки и попечительства Ир-
кутской области Владимир 
Родионов.

Бесплатными, полно-
стью оплаченными за счет 

бюджета Иркутской обла-
сти путевками обеспечи-
ваются дети, находящиеся 
в трудной ситуации, дети 
одиноких родителей, дети 
из многодетных и малообе-
спеченных семей. Доставка 
детей к месту отдыха и об-
ратно в составе организо-
ванных групп также опла-
чивается из средств бюд-
жета Иркутской области.

Льготными путевка-
ми обеспечиваются дети, 

законные представители 
которых состоят в трудо-
вых отношениях с органи-
зациями, независимо от 
формы собственности, де-
ти индивидуальных пред-
принимателей, дети са-
мозанятых граждан. 80% 
стоимости путевки опла-
чивается за счет бюджета 
Иркутской области, 20% 
составляет родительская 
доплата. Путевки предо-
ставляются согласно оче-

редности от даты подачи 
документов.

Для получения путевки 
законным представителям 
детей необходимо обра-
титься в учреждение соци-
ального обслуживания на-
селения по месту житель-
ства (пребывания) детей. 
Сделать это можно лично, 
посредством почтовой свя-
зи или через МФЦ.

 � Василий ПЕТРОВ

В	НОВЫЙ	ГОД	С	НОВЫМИ	ЗАКОНАМИ
ОБЗОР ГЛАВНЫХ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ С ЯНВАРЯ 2024 ГОДА

П				ЛЕЗНАЯ	ИНФОРМАЦИЯ

Путевки в детские лагеря
Пора задуматься, куда отправить 
отдыхать ребенка летом

СПРАВКА
Перечень уполномоченных учреждений размещен на сайте мини-
стерства социального развития https://irkobl.ru/sites/society/
deti/contact/, также на сайте находится реестр организаций, 
обеспечивающих отдых и оздоровление детей на территории Ир-
кутской области. В регионе продолжает работу телефон горячей 
линии по вопросам организации отдыха и оздоровления детей – 
(3952)	52-75-41.

	� СОЦЗАЩИТА  Территориальные 
учреждения социального обслуживания 
Иркутской области начали прием 
заявлений на предоставление бесплатных 
и частично оплаченных за счет бюджета 
детских оздоровительных путевок. 
Только 9 января при личном обращении 
было подано более 600 заявлений от 
законных представителей детей на 
получение путевок. Самая высокая 
активность отмечена в Иркутске, Ангарске, 
Черемхово и Черемховском районе, 
Братске, Иркутском районе, рассказали в 
министерстве социального развития, опеки 
и попечительства региона.



2317 января 2024 № 4 (2646)

МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

 � ПСИХОЛОГИЯ  Новый год – 
это время новых возможностей. 
Как начать новую жизнь с 
чистого листа и сделать этот 
старт успешным? Прежде всего 
– избавиться от шлейфа старых 
проблем, советует известный 
иркутский психотерапевт, 
специалист по работе с 
аддикциями, клинический 
психолог Глеб Печкин.

 Æ Почему мы стараемся начать новую жизнь с 
нового года? Это эффект свежего старта – он 
работает?

– Очень часто желание начать новую жизнь 
именно с нового года обусловлено тем, что 
у людей, символически провожающих ста-
рый год, появляется чувство завершенности во 
многих делах, обязанностях, внутренних про-
цессах. Завершение старого года знаменуется 
началом нового. Хочется  верить, что в насту-
плении предстоящего года имеется тайный, 
сакральный смысл. Что в этот период можно 
организовать какие-то новые начинания, со-
вершить открытия. Людям легче строить для 
себя планы, имея новую, интересную точку 
отсчета.

 Æ Как перестать беспокоиться о прошлом и 
начать жить сегодня?

– Это очень хороший вопрос. Как часто мы 
переживаем о прошлом, и нет волшебной па-
лочки, чтобы снять эти переживания. Но часто 
чувство спокойствия и равновесия дает имен-
но завершение каких-то дел и задач, которые 
за нами тянутся. Вместе с этим, как правило, 
уходят беспокойство и тревога.

Самый действенный способ и лучшее лекар-
ство – выполнение поставленных ранее задач и 
решение застарелых проблем. Если нет возмож-
ности закончить, завершить какие-то большие 
и серьезные дела, важно завершать и заканчи-
вать какие-то небольшие, текущие дела, может 
быть, бытовые. А может, это будут небольшие 
задачи, но это даст нам ощущение спокойствия 
и уверенности.

 Æ Как правильно формировать цели и потреб-
ности?

– Это интересная тема. Я сужу по профес-
сиональному опыту – нам необходимо сначала 
решать основную задачу по удовлетворению ба-
зовых потребностей. А именно – когда у людей 
есть стабильность и безопасность, в том числе 
финансовая, есть еда, выстроены отношения с 

людьми, тогда на базовом уровне есть спокой-
ствие, равновесие и уверенность. И тогда появ-
ляется возможность вспоминать новые потреб-
ности и желание их удовлетворять. 

Эта история раскрывается в так называемой 
пирамиде Маслоу, в которой сформированы 
потребности людей по уровням от самых про-
стейших к возвышенным желаниям. При удов-
летворении базовых потребностей мы можем 
переходить на следующий уровень, например, 
закрытию каких-то своих эстетических по-
требностей или познанию чего-то нового. Все 
строится с малого.

 Æ Как избавиться от тяжелых мыслей и нега-
тивных эмоций? 

– В этом случае человеку желательно не 
оставаться одному. Когда с этими чувствами, 
переживаниями мы остаемся наедине с со-
бой, у нас возникает тенденция глобализации. 
Нам кажется, что ситуация намного трагичнее, 
чем есть на самом деле. Я считаю, очень важно 
иметь возможность с кем-то разговаривать, 
делиться мыслями, переживаниями. Чтобы 
рядом был какой-то человек, кто смог бы наши 
переживания разделить. Нам станет легче, по-
тому что мы не одни.

 Æ Полезно общаться с людьми, которые вдох-
новляют и мотивируют. А если нет таких 
близких?

– Всегда есть возможность обратиться к пси-
хологам, которые могут помочь, купировать ва-
ши тревоги. В этом состоит их основная задача. 
Такой способ решения личных проблем сегодня 
довольно актуален, многие этим активно поль-
зуются.

 Æ Есть люди, которые опасаются что-то 
менять в своей жизни. Как перестать бояться 
новых возможностей?

– Я думаю, что совсем убирать страх не 
стоит. Потому что очень часто страх – это 
признак того, что мы чувствуем ответствен-
ность за свои изменения. Отчасти страх перед 
новым – это нормально. Главное, чтобы страх 
не перекрывал вас, чтобы человек не был им 
скован. Когда человек не скован, но испыты-
вает волнение, переживания по поводу пере-
мен в своей жизни – это нормально. Нужно 
относиться к этому как к естественному про-
явлению. 

Чтобы страх не сковывал и не заставлял 
человека погружаться в это чувство, важно за-
ниматься планированием. Ставить перед собой 
небольшие, более реалистичные, более осуще-
ствимые цели. Идти к ним шаг за шагом и 
вместе с этим замечать свои промежуточные 
успехи, результаты. Тогда одна глобальная цель 
по изменению своей жизни будет казаться не 
столь пугающей и волнующей.

 Æ Есть люди, которые не хотят меняться. Что 
бы вы посоветовали таким консерваторам?

– Если нет на каком-то этапе стремления 
что-то менять в своей жизни, значит, по-
ка что людей все устраивает. При отсутствии 
задач, к которым они хотели бы стремиться, 
важно просто наслаждаться жизнью, ценить ее 
качество. Либо составлять себе список целей и 
желаний, ведь всегда есть чем заняться, о чем 
мечтать. Это очень интересная задача.

 Æ Можно ли вообще запрограммировать себя на 
то, что с наступлением нового года в жизни 
все изменится?

– Можно, но я считаю наиболее важным со-
хранять в себе веру, что все запланированное 
получится. Если я иду к чему-то, и мне это не 
нравится или вызывает во мне отторжение, 
напряжение, то следует взять паузу. Прислу-
шаться к себе и понять, чего я хочу на самом 
деле такого, что будет мне приносить не стра-
дания, а удовлетворение, удовольствие от жиз-
ни. Если у вас будет гармония внутри, идите к 
своей цели, верьте в свою цель, и достигнуть ее 
будет намного легче.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива  
Глеба ПЕЧКИНА

РАЗГ    ВОР ПО ДУШАМ

Новый год как новый старт

В ближайшие дни врач-
аппликатор завершит подго-
товку оборудования к работе. 
Первые процедуры на новом 
оборудовании запланированы 
на 17 января. В листе ожидания 
на прохождение амбулаторно-
го диализа сейчас находятся 
72 пациента. Ранее жители 
Усть-Илимска ездили на про-
цедуры диализа в Братск, Ир-
кутск и Ангарск. Теперь они 
смогут получать квалифици-

рованную помощь, не покидая 
родной город.
– Медучреждение полностью 
готово к проведению процедур 
амбулаторного диализа. Здесь 
выполнен ремонт и установле-
но новое оборудование. В от-
делении предусмотрено разде-
ление потоков пациентов, в том 
числе отдельный зал для паци-
ентов с инфекционными забо-
леваниями, – отметил Алексей 
Шелехов.

Напомним, из бюджета региона 
на ремонт помещения направи-
ли более 9,6 млн рублей, еще 19 
млн рублей выделили на приоб-
ретение медоборудования.

Алексей Шелехов подчеркнул, 
что по поручению губернатора 
Приангарья в первом квартале 
2024 года откроются еще три от-
деления амбулаторного диали-
за в Братске, Братском районе 
и городе Черемхово. Кроме того, 

в Медсанчасти ИАПО добавят 
новые диализные места к уже 
существующим.

Также в Усть-Илимске исполня-
ющий обязанности главы мин- 
здрава побеседовал с коллекти-
вами Усть-Илимской городской 
поликлиники №№ 1 и 2, Усть-
Илимской городской детской 
поликлиники и Усть-Илимской 
городской больницы.

В этом году в Усть-Илимске соз-
дадут единую многопрофиль-
ную медицинскую организа-
цию с возможностью оказания 
первичной медико-санитарной, 
специализированной помощи 
и скорой медицинской помо-
щи. Создание Усть-Илимской 
районной больницы позволит 
повысить доступность консуль-
таций врачей-специалистов, ди-

агностических исследований, 
что, в свою очередь, является 
одним из механизмов снижения 
смертности и количества по-
вторных госпитализаций.

Напомним, Приангарье участву-
ет в реализации национального 
проекта «Здравоохранение», 
среди ключевых целей которо-
го – улучшение медицинской 
инфраструктуры, ликвидация 
кадрового дефицита отрасли, по-
вышение качества и доступности 
медицинской помощи, планомер-
ное снижение смертности от сер-
дечно-сосудистых и онкологиче-
ских заболеваний. Достижение 
этих целей позволит увеличить 
среднюю продолжительность 
жизни россиян до 78 лет.

 � Василий ПЕТРОВ

ПОЛУЧИТЬ ПОМОЩЬ, НЕ ПОКИДАЯ ГОРОД
 � ОБОРУДОВАНИЕ  По поручению губернатора области Игоря Кобзева 

готовность отделения амбулаторного диализа в Усть-Илимской городской больнице 
к приему пациентов оценил исполняющий обязанности министра здравоохранения 
региона Алексей Шелехов. Накануне медучреждение получило лицензию на 
оказание этого вида медпомощи.
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  ПРИРОДА  Иркутяне, да 
и жители других районов 
области настолько избалованы 
красотой природы, что просто не 
замечают, какое великолепие нас 
окружает. К неординарным, 
а иногда и уникальным 
явлениям относятся как к само 
собой разумеющимся фактам. 
Возьмем Ангару, которая не 
замерзает даже в лютые морозы. 
Это ли не чудо? Гости города едва 
не впадают в полуобморочное 
состояние, глядя на деревья, 
заборы, дома, укрытые толстым 
слоем серебристого инея. А мы 
бежим на работу или домой, и 
дела нет нам до этой красоты. 
Возможно, поэтому Ангара 
как туристический объект 
гораздо меньше раскручена по 
сравнению с тем же Байкалом, 
хотя находится в буквальном 
смысле в шаговой доступности. 
Река прекрасна в любое время 
года, в любое время суток и при 
любой погоде.

В Иркутске всегда теплее, потому что свое-
образной батареей служит все та же Анга-
ра. Крупнейший приток Енисея не поддается 
морозам у своего истока и ниже плотины 
Иркутской ГЭС, в городской черте. Называют 
две причины непокорности Ангары. Первая. 
Прогретые глубинные воды Байкала и стреми-
тельное течение реки. За время наблюдений 
Ангара несколько раз зимой выходила из бере-
гов, затапливая город.

Настоящий потоп в Иркутске случился в 
1870 году. В ночь на 5 января в течение трех 
часов, как свидетельствовал летописец Нит Ро-
манов, Ангара поднялась на несколько метров и 
вышла из берегов. Течением вынесло огромные 
льдины на прибрежные улицы, затопленной 
оказалась полоса до полукилометра шириной.

Через тридцать лет угроза потопа повтори-
лась. Тогда от резиденции генерал-губернатора 
(Белый дом) до понтонного моста (Ангарский 
мост) решили соорудить большой снежный вал. 
С тех пор снежную дамбу на набережной Ир-
кутска возводили каждый год. При Советской 
власти эту затею поначалу посчитали бесполез-
ной, но когда Ангара опять стала напоминать о 
своей мощи и непредсказуемости, то пришлось 
возвращаться к старому и испытанному спосо-

бу. В 1939 году уровень реки поднялся на шесть 
метров выше отметки. И тогда на городской 
набережной выстроили ледяную дамбу пять 
метров в высоту и 16 километров в длину. После 
строительства Иркутской ГЭС (всего на реке че-
тыре электростанции) Ангара уже не выходила 
из берегов.

Открытая вода не позволяет сильным мо-
розам накрыть город. Незамерзающую Ангару 
местом зимовки выбрали водоплавающие пти-
цы. Это стало одной из причин образования 
памятника природы регионального значения 
– Исток Ангары.

Это единственная во всей северо-восточной 
Азии постоянная зимовка птиц. 

Излюбленным объектом съемки немного-
численных туристов являются обитаемые ан-
гарские острова. Крохотные дачные домики, 
лодочные причалы, покрытые инеем, выглядят 
просто сказочно!

Парящая вода создает иллюзию, что острова 
плывут. Возможно, так оно и есть. Они плывут 
из зимы в лето, из лета в зиму, и так по зам-
кнутому кругу.

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора 
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